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Внеочередная сессия
Верховного Совета СССР

1 октября в Москве в 
Большом Кремлевском двор
це состоялась внеочередная 
сессия Верховного Совета 
СССР одиннадцатого созыва.

Участники совместного за
седания Совета Союза и Со
вета Национальностей апло
дисментами встретили това
рищей Горбачева М. С., 
Воротникова В. И., Зайкова 
Л. Н., Лигачева Е. К., Мед
ведева В. А., Никонова В. II., 
Рыжкова Н. II., Слюнькова 
Н. Н., Чебрикова В. М., 
Шеварднадзе Э. А., Щербиц- 
кого В. В., Яковлева А. Н., 
Бирюкову А. П., Власова 
А. В., Лукьянова А. И., 
Маслюкова Ю. Д., Разумов
ского Г. П., Соловьева Ю. Ф., 
Талызина Н. В.. Язова Д. Т., 
Бакланова О. Д.

Была утверждена повест
ка дня сессии:

О Председателе Президиу
ма Верховного Совета СССР.

О первом заместителе 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР.

О внесении изменений в 
состав Совета Министров 
СССР.

Приступая к рассмотре
нию первого вопроса повест
ки дня, председательствую
щий на заседании Пред
седатель Совета Союза Вер
ховного Совета СССР Л. Н. 
Христораднов сообщил, что

А. А. Громыко обратился 
с просьбой освободить его
от обязанностей 
ля Президиума 
Совета СССР в 
дом на пенсию.

Слово было

Председате- 
Верховного 

связи с ухо-
предоставле-

но А. А. Громыко, который 
поблагодарил депутатов за 
совместный труд в первые 
годы великой перестройки.

Депутаты приняли поста-

Это решение депутаты соп
ровождают продолжительны
ми аплодисментами.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР М. С. Горбачев 
выразил признательность за 
большое доверие ■— избра
ние на высший государствен
ный пост. Принимая на себя 
эти обязанности, сказал он, 
ясно понимаю всю меру от
ветственности, которая воз
лагается на меня. Хочу за
верить, что оказанное мне
доверие и данные 
номочия будут 
использованы в

мне пол- 
полностью 
интересах

новление удовлетворить
просьбу А. А. Громыко об 
освобождении его от обязан-
ностей Председателя Прези- 
- *— Верховного СоветаДиума 
СССР в 
пенсию.

Затем

связи с уходом на

на сессии выступил
член Политбюро, секретарь 
ЦК КПСС член Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. Н. Зайков. По поручению 
ЦК КПСС, Президиума Вер
ховного Совета СССР и Со
ветов старейшин обеих палат
он внес 
сессии

на рассмотрение
предложение из-

брать Председателем Прези
диума Верховного Совета 
СССР Генерального секре
таря Центрального Комитета 
КПСС Михаила Сергеевича 
Горбачева.

Единогласно принимается 
постановление об избрании 
депутата Горбачева М. С. 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР.

. страны и советского народа.
Перейдя к обсуждению 

следующего вопроса повест
ки дня, депутаты утвердили 
предложение об освобожде
нии П. Н. Демичева от обя-
занностей первого замесди-
теля 
диума

Председателя Прези-
Верховного

СССР в связи
пенсию.

Первым 
Председателя 
Верховного

Совета
с уходом на

заместителем 
Президиума 

Совета СССР
единогласно был избран де
путат Лукьянов А. И.

Член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР депутат 
Рыжков Н. И. внес предло
жения об изменениях в со
ставе Правительства СССР. 
Депутаты приняли по этому 
вопросу соответствующие по
становления.

На этом внеочередная сес
сия Верховного Совета за
вершила работу. >

(ТАСС).

В ЦК КПСС, Совете 
Министров СССР, 

ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
Центральный Комитет КПСС, Совет Министров СССР, 

ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ, рассмотрев итоги Всесоюзного 
социалистического соревнования союзных и автономных 
республик, краев, областей, автономных областей, авто
номных округов, сельских районов, колхозов, совхозов, 
межхозяйственных и других предприятий, подсобных 
сельских хозяйств, промышленных предприятий и орга
низаций за увеличение производства и закупок продуктов 
животноводства в период с октября 1987 г. по июль 
1988 г., признали победителями и наградили Почетными 
грамотами ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ районы и коллективы:

По Свердловской области
1. Ирбитский район
2. Красноуфимский район
3. колхоза имени 8 Марта, ^Галицкий район
4. совхоза «Каменский», Каменский район
5. совхоза «Красноуфимский», Красноуфимский район 
6. ордена Трудового Красного Знамени совхоза «Орджо- 
никидзевский», г. Свердловск
7. ордена «Знак Почета» совхоза «Свердловский», 
г. Свердловск
8. совхоза «Витимский», г. Первоуральск
9. совхоза «Первоуральский», г. Первоуральск
10. подсобного сельского хозяйства Кировградского ме
деплавильного комбината имени С. М. Кирова, г. Киров- 
град

В субботу в свердловском 
киноконцертном театре «Кос
мос» состоялось открытие 
I Всесоюзного фестиваля не
игрового кино.

От имени свердловчан уча
стников и гостей фестиваля 
приветствовал заместитель 
председателя облисполкома 
А. А. Леонов и объявил фе
стиваль открытым.

Выступили также замести
тель председателя Госкино 
СССР В. Н. Рябинский, заме
ститель председателя Гостеле- 
радио СССР В. И. Попов, ис
полняющий обязанности пер
вого секретаря Союза кинема
тографистов СССР А. С. Смир
нов. Он сказал:

СВЕРДЛОВСК

ПИОНЕРСКИЙ

— Верно 
проведения 
фестиваля 
Свердловск' 
духовными

выбран город для 
самого первого 

неигрового кино, 
известен своими 
традициями. Ру-

ководство города, его отделе
ние Союза кинематографистов 
многое сделали для того, что
бы фестиваль состоялся. А 
это было очень непросто , в 
столь сжатые сроки.

Сегодня благодаря общест
венному обновлению кинема
тографисты обрели право са
мим решать, что снимать и как 
снимать. И в прежние годы
среди советских 
листов работали 
ные художники,

документа- 
замечатель- 
не погубив-

шие своей души, трудившиеся 
честно. Но .именно сейчас 
особенно заметно к нам труд
но, с боем приходит но
вое кино, над которым ра
ботает целая плеяда молодых 
смелых кинематографистов. 
Эти фильмы мы и увидим на 
фестивальном экране.

Затем председатель жюри, 
известный московский публи
цист А. Н. Нуйкин предста
вил членов жюри фестиваля.

Всего учреждено пять призов 
— мы могли их увидеть на 
открытии: изделия из ураль
ских камней свердловских ма
стеров прикладного искусст
ва. Кто станет их обладателя
ми? Это мы узнаем 8 октяб
ря на закрытии фестиваля. А 
пока жюри предстоит оце
нить около 80 фильмов, при
сланных на фестиваль сту
диями страны, создающими 
неигровое кино.

Три фильма на • открытии 
посмотрели и зрители. Они не 
входят в конкурсную програм
му, но, думается, никто не 
пожалел о том, что провел в 
тот вечер два часа в киноза
ле. Фильм Фрэнсиса Копполы 
«Суматошный мир» открыл 
нам новую сторону дарования 
американского мастера худо
жественного кино. Картина 
«Согласие» (Б. Кустов, Сверд
ловская киностудия), посвя
щенная артистам, воскрешаю
щим для нас древнерусскую 
музыку, заставила задумать
ся о проблемах человеческо
го общения, о забытых в суе
те нравственных истинах. На
ибольший успех, пожалуй, 
выпал на долю другого наше
го земляка В. Тарика, пред
ставившего острую, удиви
тельно смешную и горькую 
ленту «Тот, кто с песней» в 
непривычном жанре докумен
тальной комедии.

телевизионный
СБОР

Дискуссия 
пионерской 
проходившая

«Какой быть 
организации?», 
в начале сен-

тября в Свердловске и дру
гих городах области,, завер
шилась телевизионным пио
нерским сбором.

Запись телепередачи ве
лась сразу на трех площад
ках: в студии, где. собрались 
авторы наиболее интересных 
проектов, предложений, мо
делей пионерской организа-
ции и 
ки — 
вин,

взрослые помощни- 
писатель'В. П. Крапиг

первый
председателя 
совета ВПО 
Ленина Л. Н.

заместитель 
Центрального 

имени В. И.

зам. главного
Тимофеева, 

редактора
«Учительской газеты» И. Н. 
Ханхасаева, первый секре
тарь обкома ВЛКСМ М. Мат
веев, в дискуссионном центре 
«КИП» и на улице воз-
ле фонтана «Каменный цве- 

зданием обкоматок» перед 
комсомола, 
желающие.

куда пришли все

Читайте 3-ю СТРАНИЦУ.
Задача у ребят и взрос-

Внеочередная сессия
Верховного Совета РСФСР

3 октября 15 часов
Большом Кремлевском дворце 
начала работу внеочередная 
сессия Верховного Совета 
РСФСР одиннадцатого созыва.

Аплодисментами встретили 
присутствующие товарищей 
Горбачева М. С., Воротникова 
В. И., Зайкова Л Н„ Медведе
ва В. А., Никонова В. П., Рыж
кова Н. И., Слюнькова Н. Н., 
Чебрикова В. М., Шеварднадзе 
Э. А., Яковлева А. Н., Бирю
кову А. П., Власова А. В., 
Лукьянова А. И., Маслюкова 
Ю. Д., Разумовского Г. П., Та
лызина Н. В., Язова Д. Т„ Бак
ланова О. Д.

В. П. Орлову благодарность за 
все то, что о« сделал в инте
ресах партии и государства, 
М. С. Горбачев внес предло
жение, поддержанное Советом 
старейшин Верховного Совета 
РСФСР, избрать Председате
лем Президиума Верховного 
Совета РСФСР члена Политбю
ро ЦК КПСС В. И. Воротни
кова.

Утверждается предложение 
об освобождении В. П. Орло
ва от обязанностей Председа-

1932 года рождения, русский, 
член КПСС с 1956 года, имеет 
высшее образование. Он про
шел большую жизненную 
школу. Длительное время ра
ботал в Сибири на ответствен
ных постах в партийных и со
ветских органах, работал в 
аппарате Центрального Коми
тета КПСС, в течение ряда 
лет возглавлял партийную ор
ганизацию Чечено-Ингушской 
АССР, являлся первым секре-
тарем Ростовского

Заседание вел

теля Президиума 
Совета РСФСР в 
дом на пенсию.

Единогласно

Верховного 
связи с ухо-

КПСС. С начала
обкома

1986 года

тель Верховного
Яредседа-

Совета

принимается

РСФСР Н. М. Грибачев.

постановление Верховного Со
вета РСФСР об избрании чле
на Политбюро ЦК КПСС де
путата Воротникова Виталия

А. В. Власов — министр внут
ренних дел СССР.

На всех постах, которые ему 
доверяла партия, проявил себя
как широко 
инициативный 
Деловитость,

эрудированный, 
руководитель.
принципиаль-

лых была нелегкая: как из 
сотен заманчивых, порой фан
тастических предложений и 
проектов выбрать тс, что 
уже сегодня могут быть взя
ты на вооружение пионера
ми области, как накал спо
ров, дискуссий превратить 
в накал дел, в напряженную
и увлекательную 
своих пионерских 
дружинах.

Телевизионный

работу в 
отрядах-,

сбор под-
вел итоги коллективного ис
следования-поиска пионеров, 
но это не значит, что теперь 
дело сделано и можно «рас- 
ходиться по домам»... Нао
борот, настоящие дела толь
ко начинаются, теперь каж
дый, кто посмотрит переда
чу, может взяться за пере
стройку пионерской жизни у. 
себя в школе, во дворе. Не 
случайно, что участники 
сбора решили: телефон дис
куссионного центра 58-94-43 
— оставляем «в рабочем ре
жиме», создаем инициатив
ную группу для выработки 
«Декларации прав пионеров 
области».

А еще ребята решили до
биваться выпуска своей так 
полюбившейся во время ис
следования-поиска газеты 
«Всходы коммуны».

В повестку дня 
сятся следующие

сессии вно- 
вопросы:

Ивановича Председателем

О Председателе Президиума
Верховного Совета РСФСР. 
Вопрос вносится Центральным 
Комитетом КПСС и Президиу
мом Верховного Совета 
РСФСР.

О Председателе Совета Ми
нистров РСФСР. Вопрос в«о-
Сится Президиумом 
го Совета РСФСР.

Верховно-

Предложение о 
указанных вопросов

включении 
в пове-

стку дня сессии одобрено Со
ветом старейшин Верховного 
Совета РСФСР.

Слово предоставляется Гене-

Президиума Верховного Со
вета и об освобождении его 
от обязанностей Председателя 
Совета Министров РСФСР.

Слово предоставляется чле
ну Политбюро ЦК КПСС, Пред
седателю Президиума Верхов
ного Совета РСФСР депутату 
В. И. Воротникову.

Он выразил сердечную бла
годарность за оказанное ему 
доверие — избрание на вы
сокий пост Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
Российской Советской Феде-

ность в работе, внимательное 
отношение к людям снискали 
ему высокий авторитет в пар
тии и народе.

Депутаты переходят к об
суждению второго вопроса по
вестки дня. Рассматривается 
предложение о назначении 
кандидата а члены Политбюро 
ЦК КПСС Власова Александра 
Владимировича Председателем 
Совета Министров РСФСР. По
становление по этому вопросу 
принимается единогласно.

Слово предоставляется кан-

ральному
КПСС, 
диума 
СССР 
чеву. 
В. П.

секретарю ЦК
Председателю Прези-
Верховного Совета

депутату 
Он

Орлов

М. С. Горба-
<?робщил,
обратился

просьбой освободить его

что 
с

обязанностей Председателя
Президиума Верховного
вета РСФСР в связи с

Со- 
ухо-

дом на пенсию по состоянию 
здоровья. Предложив удовле
творить эту просьбу и выразив

ПРОБЛЕМЫ НЕ ТОЛЬКО
ПИСАТЕЛЬСКИЕ

Состоялось отчетно - выбор
ное собрание в Свердловской 
областной писательской органи
зации.

В прениях по докладу Л. Со-
ронина, председателя
ния областной

Правле-
писательской

организации, выступили редак
тор журнала «Урал» В. Лунь- 
янин, редактор журнала 
«Уральский следопыт» С. Ме- 
шавкин, главный редактор 
Средне - Уральского книжного 
издательства В. Селиванов, 
критик Н. Лейдерман и другие. 
Разговор шел о проблемах не 
только внутрицеховых, но ио 
роли писателя в сложном се
годняшнем мире, о пополнении 
рядов организации. Только за 
последнее время членами Сою
за писателей СССР стали В. Бу
тин, А. Иванченко, А. Новиков. 
Однако молодыми их назвать
уже нельзя сорокалетние.
Проблема молодых требует от
дельного серьезного разговора.

Писателям предстояло из
брать правление и его предсе
дателя. Было предложено три
кандидатуры, каждый
из кандидатов выступил со 
своей программой. В результа
те голосования был избран 
Н. Никонов, один из наиболее 
авторитетных уральских маете-
ров слова.

Г. СЕРГЕЕВА.

ративной 
Республики

Социалистической 
и заверил ЦК

дидату члены Политбюро

Встречи на горизонте «310»
Может быть, мы даже встречались где-нибудь на тан

цах, в кино, да мало ли где. Оказывается, мы жили в 
общежитиях по-соседству и в один год закончили вузы. 
Татьяна Артамонова — Свердловский горный.

И теперь она маркшейдер на шахте «Черемуховская» 
в Североуральске. С ней мы неожиданно встретились 
под землей, на горизонте «310», где и вспомнили свои 
студенческие годы.

Маркшейдер — штурман подземных выработок, имен
но он следит за правильностью проходки, за соблюдением

проектированных направлений. Словом, без его измерений 
и расчетов горнякам не обойтись.

Татьяна из шахтерской семьи. Ее отец и мать рабо
тают на Волчанском угольном разрезе. Именно в этом 
небольшом городке она и познакомилась с нелегким тру
дом горняков.

И потому пошла учиться именно в Свердловский гор
ный институт и ничуть об этом не жалеет, хотя труд в 
шахте ■— дело вроде бы’ совсем не женское.

Вместе с Татьяной работает Тамара Амелина. Так на 
пару они меряют подземные километры. Штурманы под
земных выработок...

Жаркими были споры во 
время телевизионного сбора, 
телемост, связавший участ
ников на трех площадках, 
помог найти оптимальные ре
шения. Впрочем, приглаша
ем вас, читатели, к экранам 
телевизоров 5 октября в 17 
часов 45 минут (вторая про
грамма).

А. АНДРЕЕВ.
Фото А. ЛАПТЕВА.

Во время передачи будет 
работать телефон дискусси
онного центра: 58-94-43.

с. МОЛОДЦОВ.

КПСС, депутатов Верховного 
Совета РСФСР, что приложит 
все силы, чтобы оправдать ока
занную ему высокую честь.

По поручению Центрального 
Комитета КПСС, Совета ста
рейшин Верховного Совета 
РСФСР В. И. Воротников внес 
предложение избрать на пост 
Председателя Совета Минист
ров РСФСР кандидата в члены 
Политбюро ЦК КПСС товари
ща Власова Александра Вла
димиров ича.

Товарищ Власов А. В. —

ЦК КПСС, Председателю Со
вета Министров РСФСР А. В. 
Власову. Он выразил чувство 
глубокой признательности де
путатам, Верховному Совету 
республики за оказанное ему 
высочайшее доверие и заверил, 
что приложит все силы, зна
ния для достойного выполне
ния своего партийного и слу
жебного долга.

На этом внеочередная сес-
Верховного Совета

РСФСР закончила работу.

(ТАСС].

На соискание премии 
Ленинского комсомола

ок-В воскресном номере «Комсомольской правды» 2 
тября с. г. напечатано сообщение от Комиссии ЦК ВЛКСМ
по премиям Ленинского комсомола в области литературы, 
искусства и самодеятельного худоя:ественного творчест
ва молодежи. Публикуется для обсуждения список канди
датур, допущенных Комиссией ЦК ВЛКСМ к рассмотре
нию на соискание премии Ленинского комсомола в обла
сти литературы, искусства и самодеятельного художест
венного творчества молодежи за 1988 год.

В соответствии с новым положением о приеме и рас
смотрении работ на соискание премии Ленинского комсо
мола в области литературы, искусства и самодеятельного 
художественного творчества молодежи, утвержденным 
Бюро ЦК ВЛКСМ, к рассмотрению допущены кандида
туры в возрасте не старше 35 лет.

В разделе «Архитектура» в списке кандидатур на со
искание премии; Ленинского комсомола названы наши зем
ляки:

Быкодоров Владимир Петрович, историк-архивист, Ге
воркян Геворк Арутюнович, скульптор, Исхаков Рафаиль 
Лутфуллович, журналист, Командовская Ирина Олегов
на, концертмейстер, Коркин Андрей Юрьевич, секретарь 
горкома ВЛКСМ, Рытвина Лариса Александровна, кор
респондент, Фефилактов Николай Васильевич, Хальзов 
Николай Александрович, организаторы операции «Ком
мунары» — за создание мемориального комплекса, по
священного памяти героев революции и гражданской 
войны в г. Свердловске.

Представлены Свердловским обкомом ВЛКСМ.

НЭП новый экономический порядок

МЕШАЮТ ТВОРЧЕСТВУ ПЕЛЕНКИ
Мозговой 

провести в 
Молодые

штурм решили 
комнате цехкома, 
конструкторы-про

ложений, из которых начал 
вырисовываться оригинальный

катчики прокатного отделения 
оборудования НИИтяжмаша: 
три Сергея, два Саши и Эдик 
собрались, чтобы попытаться 
автоматизировать ручной труд 
на одном из этапов'- холодной

способ автоматизации, 
ресна такая деталь: 
сразу договорились: в

Инте- 
ребята 
а втор-

прокатки листа - 
вязки с рулонов.

Уже состоялся 
курс по разным 
лодного проката,

СНЯТИИ

краткий 
циклам

об-

экс- 
хо-

цель постав-

ский состав будущего изобре
тения включить всех участни
ков штурма.

Сейчас, хотя официально су
ществуют и докладчик, и оп
понентская группа, заседание 
техсовета напоминает свобод
ную дискуссию. Также друж
ной компанией сидят за сто-

дальнейшем проектировании.
Когда членам молодежного 

техсовета предложили раз
работать устройство для кан
товки проката заготовочного 
стана, они выдали несколько 
вариантов.

Не в каждом отделении мо
гут похвалиться подобной ре
зультативностью. Вот что го-

лена «в лоб». Все это можно 
назвать этапом генерирования 
идей. Одно из главных усло
вий— никто никого не крити
кует, хотя опыт собравшихся 
неравный. Самый большой 
стаж у председателя техниче
ского совета А. Семовских — 
9 лет, у председателя совета 
молодых специалистов А. Да
виденко— 3 года. Чуть больше 
работает в отделении С. Го- 
вязин, чуть меньше — С. Пав
лов, Э. Лукьяненко перешел 
из другого подразделения, а 
С. Ширяев поступил в отде
ление совсем недавно.

«Мозговой штурм» прокатчи
ки проводят один — два раза 
в год. Оптимальное количест
во участников — десять чело
век. Как заметил один из муд
рых, в излишних спорах может 
потеряться истина. На дру
гой день на вопрос о его ре

лом, чертежи ходят по 
разрешается задавать
вопросы, 
доклада, 
молодых 
виденко

даже не в 
Председатель 
специалистов 

поясняет:

рукам, 
любые 
рамках 
совета 

А. Да-

ворит председатель 
молодых специалистов 
тяжмаша А. Петров:

— В отделе главного 
руктора горнорудных

совета 
НИИ-

конст- 
машин

зультатах Саша ( 
буднично ответил: 
будем оформлять

Семеновских 
«Наверное, 

> Заявку на
изобретение».

Оказывается, в ходе обсуж
дения зафиксировано 17 пред-

— Во-первых, учим молодых 
специалистов отстаивать свои 
мнения, излагать мысли. Во- 
вторых, знакомим с номенкла
турой оборудования отделе
ния, его основными техниче
скими проблемами. И в-треть
их, помогаем найти оптималь
ные конструктивные решения.

Многие рекомендации внед
ряются даже на этапе рабоче
го проектирования. Например, 
когда рассматривали одно из 
устройств для выравнивания

молодые специалисты вообще 
отказались от техсоветов. В 
ОГК буровых установок, дру
гих проводятся от случая к 
случаю, на них не бывает ни
каких прений, нет того огонь
ка, задора как у прокатчиков. 
И, как следствие, нет резуль
тативности.

Надо сказать, что в ОГК 
прокатного оборудования ис
пользованы далеко не все ре
зервы л?олодежного творчест
ва. На прошлогоднем отчетно- 
выборном собрании совета мо
лодых специалистов подчер
кивали: в оппонентской груп

чавшее на прошлогоднем соб
рании, категорически отвергну
то. М. Лангер убежден, что мо
лодежный технический совет — 
это серьезный экзаменатор на 
звание инженера. Верно за
метил и А. Давиденко: даже 
одно присутствие на обсуж
дении уже дает положитель
ный эффект.

Те, кто уже несколько лет 
участвуют в работе техсовета, 
сетуют:

— Народу стало меньше. 
Если раньше на «мозговой 
штурм» приходили пятнадцать 
человек, затем десять, то сей
час еле набирается шесть.

Недавнее 
исследование, 
НИИтяжмаше, 
следние годы

социологическое 
проведенное в 

показало: за по- 
снизился приток

перекрещивающихся
бочего 
клетей

и опортного
осей ра-

• валков
«кварто», то выяснили:

ход поршня гидроцилиндра 
выбран неправильно. В другой 
раз, обсуждая блок установки 
насосов, пришли к заключе
нию: предложенный способ 
первоначального запуска блока
насоса 
трудно 
мечания

па практике очень 
осуществить. Эти за

были учтены при

пе участвуют - одни и же.
Уменьшилось количество инте
ресных разработок, авторами 
которых являются молодые 
конструкторы. Говорили и о 
том, что в заседаниях совета 
девушки пассивны. В чем 
причина? Может быть, в том, 
что уровень рассматриваемых 
тем для многих слишком вы
сок? Особенно для новичков? 
Тогда, может, есть смысл не
сколько «снизить планку»? Та
кое предположение, прозву-

молодых специалистов. В ре
зультате наблюдается крайне 
медленный должностной рост. 
Ученые выявили неблагопри
ятную картину: почти полови
на опрошенных хотела бы не
медленно -сменить работу или 
думает об этом.

Можно ли назвать нормаль
ным явление, когда конструк
тор первой и второй катего
рии имеет поверхностное пред
ставление о работе стана? 
Многие к 30 годам ни разу не 
участвовали в их монтаже.

А основным показателем 
производительности труда кон
структора является его Вели
чество Листаж. На вероятность 
должностного повышения и ро
ста зарплаты выдают вексель 
пока лишь терпеливо отрабо
танные годы стажа. Даже по
сле конкурса экспертов, на

котором выявились явные ли
деры среди молодежи, руко
водство отделения никак не 
выделило их из основной мас
сы— ни повышенным внима
нием, ни командировками, ни 
большими окладами.

— Холодное и скептическое 
отношение администрации — 
это общая болезнь в нашем 
институте. А ведь именно в 
работе техсовета кристаллизу
ется личность конструктора, и 
очень важно, чтобы решения 
молодых конструкторов пре
творялись в жизнь, получали 
зеленый свет,— говорит пред
седатель СМС НИИтяжмаша 
А. Петров.

Стараясь вылезти из пеле
нок недоверия, многие ухо
дят на более престижные ме
ста, на большие заработки. И
скажем откровенно зача-
стую это сломанные судьбы 
творцов новой техники.

Удивительно, как сквозь 
твердыню замшелых проблем 
не иссякает тяга к творчест
ву, к новым знаниям у моло
дых прокатчиков.

Перспективная форма — рас
ширенный техсовет с привле
чением специалистов из других 
подразделений института. 
Узость специализации некото
рых отделов, например, отде
ла гидравлики и смазки, дик
тует необходимость участия 
специалистов из других под
разделений института, что по
зволит более объективно оце
нить уровень разработок.

Р. ГИЛЕВА, 
инженер НИИтяжмаша.

Свердловск.
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ИД СМЕНУ!

МЖК бой другой в пределах го
родской телефонной сети. 
Ориентировочная цена моду
ля не превышает стоимости

Сегодня в Свердловской области ведется строительство 
15 МЖК, в стадии организации находится еще около 20 
коллективов. Б 1989 году комсомольско-молодежные отря
ды освоят на объектах жилья и соцкультбыта около 40 мил
лионов рублей.

Чем живут, чем заняты сегодня эмжековцы? Об этом рас
сказывает подборка материалов, подготовленных членами 
пресс-центра свердловского МЖК-1.

ДНАЖДЫ весенним ве-

ичером 1986 года Евге
ний Зыков привез из 
Москвы такую информацию: 
в центральном научно - ис-

следовательском
связи 
тали

(ЦНИИС) 
цифровую

цифровой телефон, 
московский МЖК

институте 
разрабо- 

АТС и 
Поэтому 
«Атом»,

Что общего между Алисой — главной героиней с детства 
всем нам знакомой книжки Льюиса Кэрролла и АЛИСой—авто
матизированной локальной информационной сетью? Многое, 
очень многое! Но для того, чтобы в этом разобраться, придет
ся вам, уважаемый читатель, познакомиться с одним из самых 
таинственных направлений деятельности в нашем МЖК.

*Ну уж, нетушки! Мы из
знакомых 
пьем», — 
хлебнула 
зырьна*.

пузырьков 
сказала Алиса и 
из волшебного

йе
не

пу-‘

— Нормальную последова
тельность (сначала
исследовательские

научно- 
работы,

Мы привыкли к народным гуляниям и театрализован
ным представлениям «Проводы зимы», а вот эмжековцы 
Белоярской АЭС устроили праздник прощания с летом. 
Были, конечно, концерты, хороводы, чаепития у подъез
дов домов. Кстати при нашем уральском климате при
шлась распродажа моделей демисезонной одежды, поши
тых руками эмжековских мастериц.

И участники и зрители считают, что подобные празд
ники должны стать традиционными. Точно так же, как и 
день именинника, который устраивается для самых ма-
ленькйх жителей комплекса в подшефной школе, — 
играми, музыкой и огромным тортом со свечами.

МУЗЕЙ ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТА
В одном из домов, построенных руками эмжековцев 

Качканарского горно-обогатительного комбината, под ру-
ководством воинов-интернационалистов Д. Порываева и 
А. Жеребцова создается
имени М. Ладейщикова,

военно-патриотический центр
... , погибшего в Афганистане.' В

этом году будут сданы три специализированных спортза
ла, а в будущем " “
нова, Ленинскую 
ростками, тир.

планируется открыть музей Ладейщи- 
комнату, комнату для занятий с под-

ДАЕШЬ ВТОРОЙ ОТРЯД!
Первый молодежный строительный отряд Березовского 

рудника имени Кирова в количестве 67 человек вышел на 
стройку. Бойцы ведут монтаж третьего этажа первой сек
ции своего дома, а также трудятся на отделке детского 
комбината на 280 м.ест с плавательным бассейном, кото
рый должен быть сдан к 7 ноября.

Параллельно с этим идет формирование второго отря
да. Ем.у предстоит возводить жилой дом, вопрос о выделе
нии места под который решается в исполкоме.

связанный с ЦНИИС, предла
гает всем другим МЖК 
взяться за совместное изго
товление: даешь в каждый 
МЖК по цифровой АТС.

В результате Юрий Кося
ков стал не электриком в 
линейном отряде, а бойцом 
КМСО-О и приступил к вы
полнению программы, среди 
пунктов которой был и та
кой: привезти из Москвы до
кументацию и организовать' 
изготовление разработанного 
чуда.

И Александр Гуленков и 
сам Косяков съездили в сто
лицу. Там их ожидал сюр
приз: документации нет и не 
было никогда. Есть работаю
щий макет. К тому же прин
цип работы московского циф
рового аппарата признан бес
перспективным в соответст
вующем министерстве. Было 
от чего растеряться...

Помните: «Но за поворотом 
иролин внезапно исчез, а Али
са очутилась в очень странном 
месте...». А что же МЖК 
♦ Атом»? Пожалуйста: «Зачем 
предлагать то. чего нет на сто
ле? Это невежливо!»

, Хорошилов предложил про
вести самостоятельную раз
работку цифровой АТС. При 
этом Юра и Саша растеря
лись еще больше. И тут- про
звучал магический вопрос: 
♦ Что вам для этого надо?». 
И только потом: «Когда сде
лаете?». Наши специалисты 
посовещались между собой, 
сделали подробный расчет: 
«Рабочий макет — через пол
тора года, не раньше». Хо
рошилов сказал: <8 меся-
цев».

Могу . 
вовать: 
дневной 
Саша, и 
стоянно' 
У меня 
явилась: 
гостй —

лично засвидетельст- 
после нормальной 

работы и Юра, и 
Володя Кулаков по
работали по ночам, 
даже привычка по
за ходить к/ним в
в час, два

Один чертит, другой
ночи.

паяет.
третий печатает. Потом захо-
дить перестал 
мешать.

чтобы не

Трудно представить, что 
еслибы случилось дальше, 

бы руководителем Косякова
не’был Сергей Хорошилов.

Помните: «Скажи-ка, дружен, 
где кончается вторник, а начи
нается среда?»

А ведь работа у них — от
нюдь не механическая. Изо
бретатели! У них в гостях-то 
не каждому интересно: часа
ми могут рассказывать о сво
ем детище. Рабочий макет 
основных узлов АЛИСы был 
готов спустя год.

— Что помогло вам уло
житься в этот срок?

ПОТОМ
СКИС,

опытно-конструктор-
затем макет) ири

шлось нарушить. Все неприн
ципиальные вопросы остав
ляли «в тылу», решали толь
ко те, от которых зависело— 
быть АЛИСе или не быть. 
Вместо научных исследова
ний — интуиция, опыт, при
обретенный по ходу работы,

И все-таки, мне кажете^, 
главный фактор их успеха 
(конечно, пока промежуточ
ного) не в жестком контроле, 
хорошем снабжении, удил-

которые остались, решали 
методами вычислительной 
техники. Наше дилетантство 
было защитой от пессимизма. 
Вон Володя, когда пришел— 
только чертил, так он у нас— 
главным оптимистом был. 
Кстати, сейчас он и монтаж
ник плат, и наладчик, и кон
структор. Мы считаем, что

все не АТС. Они и сами-то не 
сразу поняли, что делают. 
Но что не АТС — это было 
ясно с самого начала. Нет его 
в проекте МЖК «Комсо
мольский».

В марте этого года собра
лись человек двадцать, реши
ли познакомиться с АЛИСой. 
Но многие присутствовавшие

обыкновенного 
аппарата.

Второй блок 
почти сказка,

телефонного

— это 
достойная

гистрации в английском 
ро патентов. Во . всяком

уже 
ре- 

бю-
слу-

чае, это устройство позволит 
не запоминать номера тете- 
фонов. Достаточно знать, что
того, кому 
нить, зовут,

вы хотите позво-
скажем,

тельной работоспособности
или интуиции. Главное 
сложилась маленькая, но 
прочными внутренними 
зями команда.

Кстати, Юре не раз

с 
свя-

ста-
вилось в вину его нежелание 
стать чистым организатором. 
Вместо того, чтобы набрать 
людей побольше — сидел по 
ночам, сам паял. Так ведь 
если бы не сидел сам, не бы
ло бы и тех главных связей-

Как ни странно, но опре
деленную положительную 
роль во всей этой истории 
сыграло... их дилетанство. 
Об этом — они сами:

— Поскольку мы не 
циалисты в телефонии,

спе- 
мы

были свободны от стереоти
пов, и, учитывая конкрет
ные условия нашего МЖК, 
отбросили самые сложные 
♦ телефонные» задачи, такие,

он внес 
вообще
лист, а 
учимся

огромный вклад. Нам 
нужней не гпециа-

слушали невнимательно, 
них осталось ясно одно 
МЖК будут телефоны...

Для 
в

ска жем, Федя.
Вася, 

Фанта

энтузиаст. Мы 
друг у друга.

Они говорят:
— Мы 

халтуру, 
жить. Все 
себя.

не 
мы 
это

все

можем делать 
здесь будем

мы делаем для
«Кан там. в детской книжке? 

Не вижу причины, почему бы 
барышням не жить в киселе?»

А может, дело еще и в том, 
что они умеют мечтать? Ока
зывается, рядом с АЛИСой 
обязательно должны быть 
дети. Мальчишки — опера
торами, девчонки — за дис
плеями.

«А тебе важно или не важ
но. какая из тебя потом бабоч
ка вылетит? Важно? Ну, значит, 
ты — не гусеница!»

Трудно себе представить, 
чтобы такая команда, такая 
работа сложилась в каком- 
нибудь НИИ, в обычной лабо
ратории. 
таки это 
вученное 
турой —

Удивительное все- 
место, привычно оз- 
короткой аббревиа- 
МЖК.

«— А почему это место такое
странное? Потому, осталь-
ные места очень уж не стран
ные. должно же быть хоть од
но странное место...»

Долгое время никто не до
гадывался, что «группа АТС» 
занимается разработкой во-

Помните: «Котик, ты разгова-
риааешл все-тани с
покажи голову.

королем, 
Ой, так

еще страшнее! Душенька, убе- 
ри ЭТО!»

Так что же это за созда- 
ние — АЛИСа? Пора, пора 
познакомить с ним читателя. 
Итак, представьте себе очень 
странное место, в котором 
тем не менее тоже живут 
люди. В каждом доме в элект-

стика? Что уж тогда говорить 
о подключении к ЭВМ с бан
ком данных? Стоимость этого 
блока предполагается в пре
делах 200 рублей.

Третий блок — клавиатура. 
Вы будете использовать ее 
для заполнения индивидуаль
ного объема в банке данных 
ЭВМ.

Четвертый блок обеспечит,

рощитовой черный ящик,

в частности, 
коллективного 
персонального

возможность 
использования 

компьютера

узел коммутации абонентных 
модулей, установленных в 
каждой квартире.

Простейший из этих моду
лей имеет, помимо обычного 
цифрового набора, еще и 
служебные клавиши, и циф
ровой индикатор. Для чего 
все это? В процессе разгово
ра вы сможете не только за
фиксировать звонки по ваше-

одного из абонентов. Все бло
ки работают независимо друг 
от друга.

Вот это да! «Открываем двер
цу... Ах, каной прекрасный сад 
за дверцей, цветы, фонтаны... 
Хочу туда! Ах, голова не проле
зает... Да и зачем ей одной ту-
да?»

Ну вот, уважаемый 
тель, теперь вы вполне 
те судить о сходстве 
юных созданий, и,

чита-
може- 

двух 
может

му номеру, но и 
их в очередь — в
мом 
мер, 
те,

вам порядке, 
по которому

выстроить 
необходи- 
Если но

вы звони-
занят, не нужно наби-

рать его еще и еще. Делаем 
заказ, и как только нужный 
номер освободится, станция 
вызывает вас. Возможна так
же переадресация с номера 
домашнего телефона на .по

быть, выдаже узнали Страну 
Чудес, в которой только и 
может появиться такое чу
до — АЛИСа.

• Может, не все, даже съев
пнрожон,

Наша Алиса во

Аа-а,

В этом-то все

сне 
разглядела

дружок, 
и дело...».

А. МУКОВОЗОВ.

ПОЛУЧИЛ ПРОПИСКУ КЛУБ
Спорится работа в молодежном жилом комплексе Ир

битского мотоциклетного завода: к новому году планиру
ется сдача третьего дома, закладывается фундамент чет-
вертого.

А в первом доме открылся 
рели прописку женский клуб, 
матный кружки, фотокружок 
роды, видеосалон. В подвале 
занятий физкультурой.

клуб МЖК, в котором об- 
спортивный, детский, шах- 

и кружок любителей при- 
дома оборудуется зал для

НЕ ТОЛЬКО
МЖК —- это не только стройка. Более 100 бойцов от

рядов МЖК-4 в Свердловске и членов их семей, исполь
зуя последние погожие деньки «бабьего» лета, вышли в 
воскресенье на старт комсомольско-молодежного кросса, 
проводимого в рамках «Дня бегуна». Много веселья и 
задора было в этот день на автобусной остановке «Конт
рольная».

Кроме кросса, на празднике была проведена беспро
игрышная спортивная лотерея. Пап и мам в трудную ми
нуту поддержали дети. Стыдно ронять свой взрослый 
авторитет, когда твой ребенок бежит рядом.

ТАЛАНТЫ
Речь пойдет об учебно-вос

питательном центре (УВЦ), что 
возводится в МЖК «Комсо
мольский». Не собираюсь убеж-
дать читателя том, какой
это будет замечательный ком
плекс: с культурно-спортив
ным блоком, школьным заво
дом по производству компью
теров, с современными мето
диками обучения, с дружным 
коллективом детей, учителей 
и родителей и ,т .д. Во-пеозых, 
потому, что об этом уже не
мало написано и рассказано, а 
во-вторых, его еще надо по
строить — именно таким, как 
задумали. Вот о втором и хо
телось бы поговорить.

Что на сегодня мы уже име
ем? Есть проектная докумен
тация, открыто финансирова
ние, летом на стройплощадке 
появились два бульдозера и
экскаватор. СУ-17 треста

И ПРОБЛЕМЫ
несколько лет своих специа
листов. Поэтому еще в нача
ле обговаривался такой вари
ант: общественный призыв. И 
даже прозвучала конкретная 
цифра: 200 человек, которая 
была названа в обкоме КПСС.

Такого количества людей 
хватит, чтобы справиться без 
подключения бойцов. Но как 
же обойтись без предприя
тий-дольщиков, которые взя
лись финансировать стро’и-
тельство оборудование
центра? Да и квартир на такой 
призыв просто не набраться.
Поэтому предпочтительней
выглядит такой вариант, к ко
торому все больше склоня
ются в МЖК: помимо бойцов 
привлечь строителей по обще
ственному призыву, но в зна-
чительно меньшем, чем 
нировано, количестве.

запла-
Рассе-

лить их берется трест, а опла
тить строительство дома, где

КАК ЖИТЬ ПО-НОВОМУ?
Сейчас коллективы моло

дежных жилых комплексов 
страны готовятся к первой 
всесоюзной конференции 
МЖК. Каковы ее цели и за
дачи?

«Большинство МЖК имеют 
сдое неповторимое лицо. Это 
определяется территориаль
но - региональной специфи
кой, другими особенностями, 
а также разным понимани
ем целей и смысла самого 
движения. Все это создает 
возможность накопления по
тенциала разнообразия нап-
равлений деятельности

строенная на активном взаи
модействии региональных 
центров, способных ■ учиты
вать специфику территории, 
а также отдельных МЖК не
посредственно между собой.

Главный вопрос нашего 
общества — вопрос о пере
стройке. Никто не хочет 
жить по-старому, но нет ре
цептов, как жить по-новому. 
Для поиска верных путей 
требуется объединение уси
лий творческих, нестандарт
но мыслящих, инициативных 
людей. И это уже сейчас

буется проведение широко
масштабного комплексного 
социального эксперимента в 
поиске зоны синтеза, той 
сферы, в которой пришли 
бы в соответствие ранее не
соединимые сущности и про
цессы на основе глубокого 
осмысления происходящих 
событий», — говорится в Об
ращении оргкомитета по

конференции, которая состо
ится 8—9 октября в МЖК-1, 
станет ясно, в какой форме 
проводить заключительный
этап: вполне вероятно, 
надобность в отчетах и 
совании ртпадет.

Помимо того, что 
суждении насущных

что 
голо-

В О.б- 
задач

МЖК, гарантирует успешное
осуществляет движение

продвижение вперед, 
же время создается

В то 
широ-

кое поле для объединения в 
различного рода ассоциации 
по любому из общих приз*
наков или 
Вероятно,

их комплексу.
необходима

формационная система,
ин- 
по-

МЖК. Социальная програм
ма, которую разрабатывают 
для организации своей жиз
ни МЖК, требует профес
сионалов в областях педаго
гики, архитектуры, социоло
гии. психологии, медицины, 
экологии, юриспруденции 
и многих других наук. Тре-

проведению 
МЖК страны.

конференции
Собственно, конференция

уже началась: вовсю рабо-
тает оргкомитет по ее подго-
товке, в сентябре октяб-
ре пройдут конференции в 
каждом МЖК, на 17 октяб
ря намечена научно-практи
ческая конференция в Ар
хангельске по теме «Соци
альные эксперименты» — 
одна из десяти предполагае
мых.

На научно - практической-

примет участие большинство 
эмжековцев, у всесоюзной 
конференции есть еще одна 
отличительная черта: она 
пройдет на принципах само
организации. То есть вклю
читься в ее работу может 
коллектив любого жилого 
комплекса, у которого назре
ла острая необходимость в 
объединении.

Практика показывает, что 
эксперименту тесно в рам
ках одного МЖК. У каждого 
комплекса должен быть свой 
«конек», своя тема в этом 
эксперименте. Объединять 
же усилия должен какой- 
нибудь координационный со
вет —■ очевидно, в ходе рес
публиканской конференции

будет создан оргкомитет по 
экспериментам. На недав
нем совещании у заместите
ля председателя Совмина 
РСФСР О. И. Лобова реше
но провести на базе несколь
ких молодежных комплексов 
эксперименты по изучению 
перспектив развития МЖК. 
Рассматривается вопрос о 
возможности передачи сове
там комплексов части полно
мочий местных Советов по

«Свердловскгражданстрой», ко
торое ведет работы, предстоит 
освоить в этом- году около 
полумиллиона рублей на вы- 
торфовке. В полном объеме 
это сделать пока невозможно:

они будут пообещал
горисполком. Если будет при
нят такой вариант, то при вы-

руководству ; 
соцкультбыта.

Решение о

учреждениями

проведении
конференции МЖК приня
то на пленуме ЦК ВЛКСМ в 
декабре прошлого года. Вре
мени до начала ее второго 
этапа осталось совсем немно
го. Пока от МЖК нашей об
ласти предложений не посту- 
палоч Все, у кого имеются 
предложения, должны сооб
щить об этом в МЖК-1 Ев
гению Королеву по телефо
ну 44-51-07.

В. ТЕРЛЕЦКИИ.

мешает 
которая 
должна 
Пышме.

база химреактивов, 
уже два десятка лет

полнении сторонами 
обязательств возведение 
значительно продвинется 
ред.

Другая сложность, что

СВОИХ 
УЗЦ 
впе-

тор-
находиться в 
Не ■ помогают

ния горисполкома: в 
только два навеса из

Верхней 
и реше- 
наличии 

четырех,

мозит создание УВЦ, — это 
отсутствие мощного спонсора,
заинтересованного центре.

а до наступления холодов по
строить два других вряд ли 
возможно.,

Впрочем, делю не только в 
базе, хотя она изрядно по
портила крови дирекции УВЦ. 
Кто будет строить этот центр? 
Вопрос не риторический. При 
запланированном размахе 
центра трест «Свердловск
гражданстрой» сможет постро
ить его своими силами лет за
десять, 
морозят

если, конечно, не за-

впрочем, 
бойцов 
тельных

стройку.
попытаться 

эмжековских 
отрядов, но

Можно, 
силами 
строи- 

процесс

Пока же все до банальности 
традиционно: эксперимент на
ходится в ведении районе, ко
торое, во-первых, всегда испы
тывает нужду в деньгах (до 
сих пор не открыто финанси
рование так называемой «шко
лы без стен» базовых классов 
в школах № 82 и 164), а во- 
вторых, некомпетентно решать 
многие задачи юридического 
и экономического порядка, 
которые неизбежны во вся
ком новом деле. Решить три- 

. единую задачу (помимо двух 
названных, следует прибавить

этот очень трудоемкий, и пред
приятия вряд ли отпустят на

педагогические 
плечу лишь 
Он, думается, 
под свое крыло

вопросы) по 
облисполкому, 
мог бы взять 
эксперимент—

без преувеличения — союзно-

го значения. Пока же, не сло
вам члена дирекции УВЦ 
А. Петрова, полови'на рабоче
го времени тратится на согла
сование бумаг, то есть орга
низационные моменты прева
лируют. А ведь главная зада
ча дирекции — и это второй 
ряд проблем — создать кол
лектив будущей школы.

В МЖК, конечно, есть усло
вия для создания такого кол
лектива: довольно высокий об
щеобразовательный уровень, 
отсутствие ярко выраженных 
неблагополучных семей, пре
обладание жителей с актив
ной жизненной позицией. Но 
тем не менее сейчас все уси
лия должны быть неправлены 
на создание поля обществен
ной активности вокруг УВЦ, 
на поиск энергичных, талант
ливых педагогов. То есть ну
жен центр инициативы, центр 
идей. Он должен стать спут
ником научно-педагогического 
центра АПН СССР, созданно
го недавно в МЖК и призван
ного обеспечить методиче
скую сторону социально-педа-
готического эксперимента,
Каждую пятницу с 19.00 до 
21.00 всех желающих внести 
свою лепту в создание шко
лы будущего ждут в НПЦ (ул,
Рассветная, 13, кв. 379). 
беда, если у вас нет
венной идеи. Работы

Не 
собст- 
хватит

на всех: и в педагогической 
редакции кабельного ТВ МЖК, 
и в межшкольном научном об
ществе, и в малой академии 
педнаук и т. д. Может, кому- 
то из общественной педлабо- 
ратории захочется потом по
работать в УВЦ, первую оче
редь которого намечено по
строить в 1990 году.

Дирекция УВЦ, жители МЖК 
вправе рассчитывать и на под
держку горожан, поскольку 
школа будущего в перспек
тиве должна слиться с микро
районом, ибо задумана как 
культурный центр «Комсо
мольского».

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Что поделаешь — 

люблю...
Из пяти десяткой мужчин, 

значащихся в сексуальном ка
талоге двадцатидвухлетней 
студентки одного из самых 
уважаемых вузов Свердлов
ска, пожалуй, лишь литовец 
Владас тронул в душе ее стру
ну, звучащую Маршем Мен
дельсона.

— Он был крутой мужик. 
На морду страшон, как при
видение, но... Интеллект, ум, 
хитрость, в первой пятерке 
сильнейших автогонщиков 
Литвы, бабок —- как у дурака 
фантиков. Известный катал 
(картежник), но сейчас завязал, 
ушел в бункер. Очень сильная 
личность. Естественно, отды
хал, ну да это не суть: почти 
все мои мужйки сидели. Я его 
полюбила, хотела замуж, не 
глядя, что его сын — мой ро
весник. Но через месяц он 
слинял, видно, мохнул, что 
старше: в перспективе-то — 
нуль, импотент... Да и женат 
уж трижды.

Маргарита (Рута — плод 
презрения к немодному име
ни с детства) глубоко затяну
лась бессчетной за время на
шего разговора «Опалиной», 
хл-ебнула зеленого чая.

— Я сняла его по дороге в 
санаторий. Мама с папой по
слали — набраться сил перед 
учебой. Каникулы . — самое 
волыночное время. Зимой — 
спячка. В Свердловске стара
юсь засвечиваться как можно 
меньше. Обычно мы с девчон
ками снимаем мужиков в ча- 
стных машинах, в ресторанах.

Я долго крепилась, не шла на 
деловых, только по восторгам 
подруг знала о ящиках конь
яка и шампанского, видиках, 
банях, блатхатах, «Волгах». 
Видела, что эти девчонки не 
моются шампунем «Ивушка» 
или мылом «Балет», не ма
жут губы расплавленным кир
пичом или не пудрятся им же 
растолченным, не носят искус
ственных шуб и сапог. И мне 
захотелось попробовать кру
тых, денежных, тех, кто ходит 
по С^ерДловску в скафандрах: 
одеты неброско, чтобы их не 
вычислили. Подпольные мил
лионеры. Пьют и фестивалят 
на дачах... И я хочу жить так 
всю жизнь.

Правда, было — стопорнул 
один случай. Фестивалили мы 
на знаменитой классной блат- 
хате в центре. Ленке, моей 
подруге, предложили зарабо
тать. Она согласилась, хотя ни 
в чем не нуждалась. Мама —• 
большой человек в торговле, 
папа — военный и тоже с де
нежной звездой. И сама она 
не какая-то, в СИНХе училась. 
Напоили доглуха одного «ло
ха» (дурака, значит, ■*— Т. Л.), 
он утром просыпается, а ря
дом — Ленка в жутком виде. 
Мужики к нему: давай три 
штуки, а то загремишь по 
статье за изнасилование. Тот 
пообещал, а сам к мамочке, 
домой, в ножки упал. Мать 
навела на хату ментов, они 
всех повязали. Ленке и мужи
ку, что ей сделку предложил, 
припаяли за вымогательство. 
Из СИНХа ее выперли — по- 
зоо, страшное дело. Она ведь 
так же, как и я — член КПСС.

(Все так — сама видела парт
билет — Т. Л.). Сейчас даже 
близко с крутыми не общает
ся, в кабаки редко ходит. А 
мне тогда бог помог — ушла 
до налета. Пока везет мне —

свой табачный запах под на
тиском духов «Клема», что 
подарил Руте экипаж летчи
ков из Еревана, возникают об
разы великих: Сартр, Тарков
ский, Блок, Цветаева, Булга

же я сорвалась: «Как же ты, 
такая умная — распрекрасная, 
можешь... с кем попало!». Страх4 
того, что сейчас она встанет, 
уйдет, и я не узнаю чего-то 
главного, плеснул воды на мои 
шипящие, мак бикфордовы шну
ры, нервы.

кие минуты, когда предлагают 
Джемпер из «ангоры», косме
тику, сапожки, думаешь: «А... 
а.., что от тебя, убудет?» Что 
поделаешь — люблю тряпки,
бабки, тачки...

«СЪЕМНАЯ» ДЕВОЧКА
—очерк нравов — । и ............................ .. ...

тьфу-тьфу. Правда, и теперь 
забегаю на явки: накатить 
(значит, выпить), видик по
смотреть, поболтать. Но с ог
лядкой. Они меня по-хороше
му терпят, знают — не сдам- 
не продам. Ложусь, только 
когда захочу, если мужик по
нравится. Не захочу — трогать 
не будут. Они все что угодно 
могут достать — шубу, шапку, 
косметику, билет на самолет, 
бюллетень. Тут недавно иду, 
смотрю — на дверях магази 
на фотография — ну, менты 
клеят: «Разыскивается чело
век». А это Серега. Написано: 
пошел ставить машину в га
раж и не вернулся. Вчера уз
нала — убили его, за бабки. 
Страшно мне стало, веришь?

— Слушай, — говорю я 
Маргарите, — давай хоть не
много поговорим о чем-ни
будь другом, а то меня, ей 
богу, как в помоях выкупали.

— Давай, — охотно и весе
ло соглашается она.

И мы говорим. Если честно, 
то о «другом» с ней гораздо 
интереснее, чем об «этом». 
Из сизого дыма, потерявшего

ков, Гумилев, Мандельштам... 
Никаких «заморочек» в языке. 
И взгляд... Когда мы позна
комились (кстати, совершен
но случайно, и не знаю, поче
му она разоткровенничалась), 
меня слегка передернуло: 
«Какие-то у нее зубастые гла
за». Теперь это были глаза 
бедной возлюбленной Макара 
Девушкина, и Незнакомки и 
всех вместе взятых дев мона
стыря Непорочного зачатия.

— Я уж никогда не спутаю 
Цветаеву с Ахматовой, как ты. 
Руль за сто! — Маргарита от 
души хохочет, видя, что я в 
интеллектуальном нокауте. 
Остренькие зубки снова выско

чили и укоренились в мягком 
бархате зрачков.

Выдержка изменила мне, хо
тя я готовилась к беседе, дав 
себе слово ничему не удив
ляться, не впадать даже в лег
кий обморок. Моя собеседница 
не нуждалась ни в исповеди, 
ни в отпущении грехов. Согла
силась на это «интервью» без 
колебаний, легко, поставив 
лишь одно условие •— не назы
вать ее настоящей фамилии 
до получения диплома. И все

— Вовсе не с кем попало,— 
чуть обиделась Маргарита.— 
Вот, например, в прошлом го
ду поехали мы с одной девоч
кой на каникулы в Таджики
стан. У меня там подруга жи
вет, намного старше меня. Го
ворим ей: «Нам нужны шубы, 
тряпки, косметика». «Можете 
все получить на халяву, если 
не побрезгуете с этими горил
лами...» Мы решили: «Ничего, 
не с такими спали». Сняли дво
их. Один был адвокат, другой 
имел свое рисовое поле и про
давал рис. Целый день возил 
нас на какой-то колымаге ти
па «Москвич» и обещал до
стать «губнушку» (он так всю 
косметику называл). Как я се
бя ни уговаривала, но этот ри
совый плантатор мне все рав
но был противен. Хотя я там 
крутанула одного Ахмеда на 
крупную сумму и туфли. Всю 
добычу мы со Светой подели
ли. Потом отдыхали с христи
анами. Они щедрее. Ты спра
шиваешь, как я могу? Да в та

Исчезающая

величина
Вещи, которые тебе нужны, 

ты должен быть способен до
бывать без денег. Это — один 
из девизов, под которым ле
тает по жизни и союзным, рес
публикам Маргарита. Как она 
утверждает, и большинство ее 
сокурсниц проявляют недю
жинные способности согласно 
данному девизу.

Я показала Маргарите пись
ма, пришедшие в редакцию 
ответом на мой очерк «В сво
бодном падении» (4 июня 1988 
года), где шла речь о молодых 
людях, которые вынуждены 
познавать «взрослость» на сво
их ошибках, расплачиваясь ду- 
шезным и физическим здо
ровьем, а порой и жизнью.

Маргарита внимательно изу
чила крик материнских и от
цовских сердец.

— Дело обстоит не совсем 
так, а точнее — совсем не так! 
Пора перестать смотреть на 
поколение юных, как на трех
годовалого ребенка, невин

ность которого надо обере
гать изо всех сил. Все эти па
почки и мамочки живут в 
своем собственном маленьком 
мирке, и эта, в натуре, их 
окоченевшая жизнь вреда 
приносит больше, чем поль
зы. Лично я считаю себя не
отъемлемой частью поколе
ния и могу говорить от его 
лица. .Я не проститутка, хотя 
испытываю к этим женщинам 
дикое сочувствие. Я — одна из 
тысяч девочек, с такой же, 
как у многих моих сверстниц, 
обыкновенной судьбой...

«Уважаемая редакция! С бо
лью, отчаянием и страхом за 
свою 15-летнюю дочь прочитала 
статью «В свободном падении».

Первой мыслью было: что я 
могу сделать, чтобы моя дочь 
не оказалась на месте девушек, 
чья жизнь и отношение к ней 
описаны в очерке? И поняла, 
что сама до того беспомощна 
в этом вопросе, боюсь «таких» 
разговоров со своей взрослею
щей доченькой, боюсь сказать 
и сделать что-то не тан, хотя 
и стараюсь читать побольше на 
эту тему. Судя по разговорам 
со своими сослуживцами и 
подругами, могу утверждать — 
они в том же положении, что 
и я. Видимо, это из области 
тех познаний, которые впиты
ваются с молоком матери. Но 
наши мамы стыдливо умалчива
ли даже о том, что касается 
простой девичьей физиологии. 
Конечно, и в этом деле требу
ется перестройка, но как же 
она трудна по целине! Где вы 
читали конкретно, где видели 
своими глазами слова, которые 
надо говорить сыновьям и до
черям? Да, я хочу, чтобы у 
меня была целомудренная дочь 
и порядочный сын. но кан это 
сделать, если я этому не обу
чена, а улица постоянно сводит 
на нет весь наш родительский 
такт, все наши героические 
усилия по обереганию детей от 
грязи, пошлости и ранних по
ловых связей.

Письмо свое подписываю так: 
мать 15-летней дочери, 

г. Краснотурьинск».
И еще с одним из толстой 

пачки письмом мне хотелось 
бы познаЛэмить читателя. Его 
прислал 29-летний свердловча
нин Юрий Макаревич:

«Прочитал вашу статью. Очень 
хорошо, что вы нашли в себе 
смелость взяться за такую важ
ную и... вечную тему, кан сек
суальное воспитание молодежи 
и, в частности, подростков. Мы 
молчали об этом, хотя разврат 
среди них появился не вчера и 
даже не 20 лет назад. Сейчас 
появляются статьи. подобные 
вашей. А толку? Воз и ныне 
там. Кроме того, наше общест
во обрело такое явление, как 
проституция. Судьба трех де
вочек — героинь очерка — 
это напля в море. Я не берусь 
судить, сколько девственниц у 
нас в стране остается по до
стижении девушками возраста 
16-—17 лет. Знаю, что это число 
бесконечно мало и, кан говорят 
математики, — исчезающая ве
личина.

Так что констатацией фанта 
задачу не решить. А вообше 
говоря — любую задачу нужно 
решать! Мы встали в прочный 
тупик с появлением такого «чу
да», кан акселерация. Теперь 
ребята имеют куда как боль
ший опыт в интимных делах, 
чем многие супружеские пары. 
По-видммому. с этим уже ниче
го не поделать. И можно бы 
махнуть руной, если бы не 
рост венерических заболеваний 
срепи подростков, если гы не 
угроза СПИДа. непостижимее 
количество разводов, рост чи
сла брошенных в роддомах де
тей.

И еше. Почему бы все-таки 
корреспонденту не встретиться 
с кем-нибудь из тех. кого мы 
называем «цевипей легкого по- 
вегения». Есть ведь, нгвермое, 
женщины. способные без сму- 
шения поведать, нак дошли до 
жизни такой».

Т. ЛОМАКИНА.
(Окончание 

в следующем номере).
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НА СМЕНУ?

ТАК УЖ повелось в нашем кино: в 
«молодых» ходят подолгу. Вот и 

Борис Кустов, оператор н режиссер- 
документалист Свердловской киностудии, 

несмотря на свои 38 лет и двадцатилетний 
стаж в кино, все еще числится в «молодых 
кинематографистах».

Что ж, быть молодым и при этом свобод
но владеть двумя сложными творческими 
профессиями, по-моему, совсем не плохо.

Приятно, что и говорить, когда работы 
твои отмечены призами и дипломами фе
стивалей. когда их покупают зарубежные 
фирмы. Но несравнимо дороже, если нахо

— Борис, первый самостоя- 
тепьны < режиссерский опыт, 
каким бы он ни был—удачным 
или не очень,—наверное, за
поминается на всю жизнь, как 
все первое!

— Горел план на киностудии в 
Новосибирске. Надо было сни
мать картину по добыче неф
ти. Как сейчас помню назва
ние «Одновременно-раздель
ная эксплуатация скважин». Я, 
когда этакое прочел, три дня 
ходил, не мог понять это сло
восочетание.

— Семидесятые годы — тя
желые были годы для доку
ментального кино. Да и не 
только для кино. Вранья было 
много, правды — мало. Доку-

встреча для вас   —“ 

«НЕУДОБНОЕ»
КИНО

ментальными фильмами лю
ди, по-моему, напрочь пере
стали интересоваться в то 
время, воспринимали их как 
скучную нагрузку к игровому. 
Ты помнишь свои ощущения 
тех лет!

— Тогда вькшей доблестью 
считалось говорить на таком 
языке, который понятен тебе 
и твоим друзьям...

— Эзоповым!
— Да, образным таким язы

ком, метафорическим. Ду
маю, то время повлияло на 
развитие кино языка. Фильмы, 

'которые получались, губили 
просто на уровне студии или 
кинокомитета. И потом следо
вали оргвыводы.

— Ты на себе это ощущал!
— Еще бы. Началось с 

фильма «Почин». Меня за не
го во всех смертных грехах 
упрекали.

— Ав чем суть перетензий 
состояла!

•— Не тот герой... Жучок- 
мужичок такой... Куркуль! Все 
«я, я, я» якает. А это был 
Иван Данилович Самойлов. 
Сейчас он директор музея на
родного творчества в Нижней 
Синячихе... Ну и доходило до 
смешного — убрать из фильма 
упоминание о протопопе Ав
вакуме. Какой там еще, к чер
ту, поп? Никаких попов нет!— 
в таком духе.

Все искусство состояло в 
том, как выкрутиться, чтобы 
сохранить главное. Самое 
страшное в том периоде, что 
людей калечили безжалостно.

— Но, наверное, тебе тоже 
приходилось идти на какие-то 
вынужденные компромиссы!

— На вынужденные — да. 
Например, такие: убрать про
топопа Аввакума? Хорошо. Но 
слова его «только бы мне ус
тоять, чтоб не дрогнула рука» 
я оставляю. А реплику «как 
говорил протопоп Аввакум» 
убираю. Или вот, например, в 
«Груне». Начался уже 85-й 
год, разгул реакционеров еще 
продолжался. Я сдавал карти
ну четыре раза. И заставили 
■се-таки выкинуть кладбище.

— А чем кладбище-то не 
угодило!

— Не положено — и все 
тут, убрать. Тогда ведь объяс
нениями не утруждались. Или, 
например, была в фильме та
кая веселая музыка «а ля кант
ри»; из Госкино пишут: «Куда 
н зачем бегут коровы?». Коро
вы, по их мнению, бегать не 
должны.

— Тем более весело, под 
музыку...

— Ну да. Вот такой бред, и 
доказать что-либо было невоз-

«ТЫ САМ—СВОЙ ВЫСШИЙ СУД...»
(Окончание.

Начало на 1 стр.).
В воскресенье состоялась 

первая пресс-конференция ко
торую, как и все последую
щие, ведет киновед С. Сваров- 
ская, руководитель пресс- 
центра фестиваля. В работе 
пресс - конференции приняли 
участие первый секретарь 
СК СССР, в настоящее время 
замещающий на этом посту 
Э. Климова, А. Смирнов, 
секретари СК СССР К. Лав
рентьев, Б. Головня, В. Лиса- 
кович, И. Гелейн. Обсужда
лись работы В, Тарика, ле
нинградских документалистов 
«Прогулка в горы», фильм 
режиссера В. Эйснера (Восточ- 
но - Сибирская студия кино
хроники) «Маршал Блюхер. 
Портрет на фоне эпохи»... О 
работе Свердловского творче
ского объединения хроникаль
но - документальных фильмов 
рассказал его художествен
ный руководитель В. Савчук.

Бурным было вечернее за
седание ПРОКа, обсуждав
шее проблему «запрещенных 
фильмов» — для неигрового 
кино, к сожалению, еще очень 
актуальную.

Вчера, фестивальный день 
тоже начался пресс-конферен
цией в малом зале Дома ки
но.

Рассказывая о своем филь

бе Время.
можно. Когда я все-таки сдал 
картину—четвертый вариант,— 
все равно пришло письмо с 
оргвыводами. И меня отстра
нили от следующей картины, 
назначили другого режиссера. 
Я тогда попросил: «Ребята, вы 
меня хоть оператором-то 
возьмете?». На что было ска
зано: «Зачем мне режиссер 
за спиной!». Тогда я понял, 
что если не буду работать ре
жиссером, то не буду рабо
тать и оператором. Дали ра
боту только после того, кан 
«Груня» получила первый приз 
за лучшую документальную 
короткометражку на Всесоюз
ном кинофестивале в Алма- 
Ате.

— Твой творческий взлет 
совпал с созданием на студии 
нового творческого объедине
ния документальных фильмов. 
Оно существует уже второй 
год. Можно ли как-то сформу
лировать творческие принци
пы вашего нового объедине
ния!

—1 Во-первых, «бежать впе
реди паровоза». То есть те 
проблемы, которые только 
еще назревают, постараться 
угадать и первыми вынести на 
экран. Надо предчувствовать, 
предвидеть тенденции, обще
ственные потребности. Тем са
мым мы осуществляем и вто
рой принцип: фильмы — для 
людей, которые были бы им 
нужны, интересны.

— Последний твой фильм— 
«Камо грядеши» — это попыт
ка более глубоко осмыслить 
то, что сейчас вокруг нас и что 
с нами происходит. Получи
лось, или!..

— Ох, не знаю. Хотелось 
сделать один фильм, а полу
чился совсем другой. Задума
ли фильм о молодых коопе
раторах из коммуны «Экопо
лис», что в Пермской обла
сти. О нем много писали в га
зетах одно воемя. Это должен 
был выйти фильм-наблюдение. 
И вдруг у нас на глазах стал 
распадаться этот кооператив, 
за ним — второй... Тех поло
жительных эмоций, которые я 
думал сохранить в картине, не 
стало...

— Фильм получился иронич
ный.

— Видимо, да. Потому что 
мы все торопимся. Нам вме
сто того, чтобы жить нормаль
ной жизнью, накормить лю
дей, обуть, одеть. Подумать 
сообща, всем миром, что на
зывается. А т-о выражение 
«всем миром» употребляем, 
а всем миром не думаем.

— Такого «безголового эн
тузиазма» у нас еще хоть от
бавляй. Глядя этот фильм, 
вспоминаешь «Чевенгур» Пла
тонова. Так же грустно и 
смешно одновременно.

— Сейчас * герои нашего 
фильма хотят снова коммуну 
строить в селе Чернушки 
Пеомской области. То ли быч
ков выращивать, то ли поле
водством заниматься. Все рав
но. Главное — идея всеобще
го равенства, братства и сча
стья.

— Но помятая очень прямо

ме «Рок», ленинградский ре
жиссер А. Учитель с горечью 
отметил:

— «Благодаря» парадок
сальному решенйю Госкино 
права на наш фильм пере
даны новому Всесоюзному 
объединению «Видеофильм». 
И широкий зритель его не 
увидит...

Это действительно факт 
печальный, так как работа 
очень интересная. Свердлов
чанам, правда, повезло. Бла
годаря — уже без всяких ка
вычек — Свердловскому рок- 
клубу, мы познакомились с 
этим фильмом еще в'феврале, 
и наша газета давала на него 
рецензию («НС», 16 февраля, 
«Искусство не быть смир
ным»).

Горячая полемика с участи
ем оператора А. Селецкиса, 
работавшего вместе с режиссе
ром Г. Франком над фльмом 
«Высший суд», развернулась 
вокруг этой работы рижских 
кинематографистов. Коллеги- 
документалисты, журналисты, 
критики размышляли о проб
лемах этики, которые неиз
бежно встают перед худож
ником, обратившимся к столь 
острой, сокровенной, трагиче
ской теме человеческой 
судьбы. Думается все же, съе
мочная группа, «переступая 
черту», доселе запретную, су

дят они отклик у того самого «массово
го» зрителя, ради которого и старался 
автор.

А фильмы Кустова смотрят с неподдель
ным интересом. Дело в том, что искрен
ность, правдивость, гражданская смелость 
как-то незаметно тоже стали у нас дефи
цитом, в его же работах они ничем не ли
митированы. И герои его фильмов в об- 
щем-то никакие не герои. Не знатные. 
Не титулованные. Не при должности. Не 
передовики. Обыкновенные люди. Из на
рода. С нелегкой судьбой, отразившей в се-

линейно, в лоб. Без оглядки 
на гооькие уроки прошлого.

— И все-таки, я думаю, 
хорошо, что есть такие иде
алисты. Они хотя бы научатся 
нормальному отношению друг 
к другу. Ведь сегодня кто-то к 
тебе подходит, а ты уже в 
боксерской стойке — он зара
нее противник, понимаешь? Ну, 
невозможно же так дальше 
жить.

— Я понимаю, почему ты 
взялся за фильм «Согласие». 
Хотя внешне это как будто 
фильм об искусстве, но глав
ная тема, по-моему, другая...

— Мы хотели показать про
цесс поиска согласия между 
людьми. Хотелось посмот
реть, где мы, люди, можем 
найти точки соприкосновения, 
остаться людьми.

Я считаю, что этот фильм 
звучит еще не очень совре
менно. Это будет современно 
звучать через несколько лет, 
когда все уже надерутся вдо
воль, нагрызутся и скажут: 
«Не, ребята, давайте жить 
дружно». Ничего конструктив
ного в драке не сделаешь. Во 
вражде мы не сможем вы
жить.

Стараемся работать по мак
симуму. Все, что ты можешь 
сказать, ты не в кулуарах шеп
чешь, не на кухне жене, а 
говоришь с экрана.

— Без намеков, в откры
тую?

— В открытую, конечно. 
Прямое кино.

— А начальство к этому как 
относится!

— Для меня главный цен
зор — это моя совесть и по
нимание того, что народ ждет 
от нас честного кино. Этим я 
и руководствуюсь. Чиновни
кам, конечно, может не нра
виться то. что мы делаем. Это 
их проблемы. Они тоже 
люди.

Сложности, конечно, есть. 
Вот сейчас с фильмом «Тай
ное голосование». До парт
конференции мы все мета
лись, не знали, что, как будет, 
волнозались... А когда ре
золюции партконференции^ 
приняты, некоторые счи
тают, что прошлое надо за
быть, как кошмарный сон, а 
все силы бросить на выполне
ние решений партконферен
ции. Что касается решений, 
это, безусловно, так. Но ведь 
если мы не учтем уроки вы
боров на партконференцию, 
то выборы, которые грядут, 
вся отчетно-выборная кампа
ния может с большими из
держками прой.ти, Люди долж
ны знать, что от них многое 
зависит, а не опять чувство
вать себя пешками.

Пока мы критиковали «чу
жие епаохии» — пермскую, 
куйбышевскую, уфимскую, 
тюменскую,—все это восприни
малось как должное. Наш об
ком партии даже защищал 
нас. Но как только мы покри
тиковали нашу свердловскую 
ситуацию, то тут началось и 
недовольство, и ярлыки: «За
чем уж так биться за карти
ну? Да она и не такого высо- 
ко'2 художественного качест
ва». Мы стали «неудобными».

А мы и не можем быть 
удобными. Если бы мы врали, 
никто бы просто не обратил 
внимания на свердловских до
кументалистов. Обе картины— 
и «Тайное голосование», и 
«Камо грядеши» — шли в Мо
скве в кинотеатре «Стрела». 
Говорят — интересно. Зрите
ли идут. А в объединении 
«Экран», на телевидении 
показали — люди говорят: 
«О, настанет когда-нибудь вре
мя, будем вспоминать, какие 
фильмы мы видели». Они все- 
таки пессимисты, по-моему.

— А ты?
— Я... Мне, кроме того, что я 

уже делаю, другого просто не 
остается. По другому я жить 
не умею...

Беседу веяв
О. БОРЗОВА.

мела сохранить и донести с 
экрана высокое нравственное 
отношение к герою. Возрож
дая его душу, вселяя в него 
надежду, они пришли к нему 
не только как исповедники,— 
сами жили этой надеждой...

— Мы бы не стали продол
жать съемки, — говорил 
А. Селецкис, — если бы по
чувствовали, как кому-то по
казалось в зрительном зале, 
неискренность, фальшь в на
шем герое. Ее не было. Никто 
из нас не сидел в одиночной 
камере 22 месяца, где даже 
мухи не летают, как этот 
человек, забывший запах цве
тов... Конечно, снимать было 
очень тяжело, но если бы я 
отложил кинокамеру а сторо
ну, то мне незачем работать в 
документальном кино...

Свою дипломную работу 
во ВГИКе «Прикосновение» 
представил режиссер ЦСДФ 
А. Арлаускас. На вопросы 
журналистов отвечали созда
тель фильма «Жили-были...» 
режиссер из Грузии Г. Габе- 
лия и наш земляк Б. Кустов, 
чье интервью вы читаете в 
сегодняшнем номере.

А на дневном заседании 
ПРОКа (профессионального 
клуба кинематографистов) со
стоялась встреча с редколле
гией журнала «Урал».

в ими
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ЭСТАФЕТУ
ПРИМУТ ДИПЛОМАТЫ
«Деликатный» вопрос вооружения 
можно решить
самым простым способом

На территории нашего 
главного ядерного полигона 
в районе Семипалатинска 39 
лет назад под руководством 
академика И. Курчатова бы
ла испытана первая совет
ская атомная бомба, разру
шившая монополию амери
канцев на это грозное ору
жие. А теперь здесь происхо
дят события противополож
ного смысла: СССР и США 
стремятся практически дока
зать, что они готовы искать 
пути для компромиссов в 
сложных, но в принципе раз
решимых проблемах контро
ля над ядерными вооружени
ями.

Ядерный взрыв, произве
денный здесь 14 сентября, 
явился своеобразной кульми
нацией работ, которые с 
весны этого года в рамках 
совместного эксперимента со
ветские и американские спе
циалисты начали на полиго
не в Неваде. Их первоочеред
ная цель — определить наи
более эффективные способ и 
средства проверки соблюде
ния Договора об ограничении 
подземных испытаний ядер
ного оружия (1974 г.) и До
говора о подземных ядерных 
взрывах в мирных целях 
(1976 г.). Эти договоры так и 
не были ратифицированы обе
ими сторонами по причине 
серьезных разногласий во
круг проблемы контроля.

Каково положение сейчас, 
когда эксперимент близок к 
завэршению? Судя по заявле
ниям, которые мы услышали 
от высокопоставленных пред
ставителей СССР и США, 
практические дела шли даже 
лучше, чем ожидалось.

Советские и американские 
энергетики, физики, работни
ки ядерных полигонов доби
вались решения весьма дели
катных вопросов самым про
стым и надежным способом — 
установлением доверительных 
человеческих отношений 

друг с другом. Руководитель 
американской технической 
программы Г. Аллен с удо
вольствием перечислил фа
милии советских коллег, ак
тивно помогавших его коман
де на семипалатинском поли
гоне. Много лестных слов от 
американцев услышал в свбй 
адрес начальник этого поли
гона генерал - лейтенант 
А. Ильенко, открытый и пря
мой в общении человек.

Во время бесед на полиго
не еще раз подтвердилась 
примечательная, на мой 
взгляд, вещь: одинаковая не-

Интер мода
В Хельсинки состоялась тра

диционная выставка-ярмарка 
моды североевропейских
стран — «Нордик фэшн фэа».

НА СНИМКЕ: танке силуэты 
будут «криком» грядущего се
зона.

Фото ЛЕХТИКУВА.
ТАСС.

ГДР. «Профиль» — так наз
вана мужская прическа, мод
ная в наступившем сезоне. Она 
допускает различные вариан
ты стрижки, но основными ее 
признаками остаются всегда 
слегка намеченный пробор и 
прямо подстриженные баки.

Модная женская прическа 
нынешнего весенне-летнего се
зона называется в республике 
«Титус». Ее отличительная чер
та: волосы — гладкие или кур
чавые, короткие или длинные— 
начесываются вперед, на лицо. 
Линия контура на лбу и щенах 
делается кудрявой или перис
той.

Фото АДН — ТАСС.

«Игры» компьютерных «ВИРУС» против «Пи-Си-Вэн»
жуликов

Экстренным поиском эффек
тивной «вакцины» против но
вого вида «компьютерного ви
руса», поразившего на сей раз 
целую сеть персональной ком
пьютерной связи «Пи-Си-Вэн», 
заняты ведущие специалисты 
известной японской электро
технической компании «Нихон 
дэнки».

Кратко об тимологии «забо
левания». Некто, пожелавший 
пользоваться персональной 
компьютерной связью за чу
жой счет. разработал специ
альную программу, позволяю
щую вскрывать пароли абонен
тов системы. В один прекрас
ный день на экране компьютер
ного дисплея пользователя сети 
появляется информация, имити
рующая обычную электронную 
почту, которой обмениваются 
абоненты. Если ничего не по- 
дозреваюи1ий получатель проя
вит интерес к посланию, при
мет поступившую информацию 

приязненная реакция совет
ских и американских воен
ных и специалистов на вен 
просы журналистов о том, с 
каким чувством они делают 
работу, вроде бы противную 
смыслу их профессии, будь 
то ликвидация ракет или ог
раничение ядерных испыта
ний «Поймите, мы такие же 
люди, как и вы, у нас есть 
дети. Мы лучше других зна
ем страшную силу этих си
стем и каких денег они сто
ят» — вот типичные ответы.
Такое отрицание эгоизма лич
ных и профессиональных ин
тересов может только радо
вать. Если бы это зло можно 
было бы одолеть в государст
венных и международных 
масштабах, гонка вооруже
ний, несомненно, лишилась 
бы многих питательных со
ков.

В ходе эксперимента ве
лось своеобразное соревнова
ние между способами и сред
ствами контроля, предложен
ными учеными СССР и США. 
Каждый из них имеет свои 
особенности. Но мнению со
ветского технического руко
водителя экспериментальных 
работ профессора В. .Михай
лова, данные, полученные 
после невадского и семипала
тинского взрывов, позволяют 
надеяться на успешное реше
ние вопроса окончательного 
определения эффективного и 
надежного метода. Он счита
ет, что наиболее вероятным 
исходом станет компромис
сное сочетание элементов обе
их предложенных систем. 
Хотя, похоже, каждая из 
сторон по-прежнему считает 
свой метод лучшим. Вполне 
резонными, в частности, вы
глядели доводы советских 
представителей о простоте, 
надежности телесейсмическо- 
го метода. С этим согласны 
и многие американские уче
ные и специалисты.

После окончательной обра
ботки полученных данных 
заключение технических экс
пертов будет передано на 
рассмотрение дипдоматов. 
Советский и американский 
главы делегаций на перегово
рах по ограничению и пре
кращению ядерных испыта
ний выразили надежду, что 
еще до конца этого года 
удастся успешно завершить 
большую и важную работу, 
проделанную на невадском и 
семипалатинском полигонах.

И. ВОЛОЖАНИН. 
(АПН).

за занимательную программу и 
расшифрует ее. в его компью
тер проникает «вирус» — зако
дированный сигнал, позволяю
щий вскрыть пароль абонента 
и направить его «распространи
телю инфекции». Вызнавший 
кодовый номер нарушитель, 
входя в систему с его по
мощью, получает таким обра
зом возможность пользоваться 
персональной компьютерной 
связью бесплатно.

Поражение крупнейшей в 
Японии сети персональной свя
зи «компьютерным вирусом» 
было «диагностировано» инже
нерно-техническим персоналом 
«Нихон дэнки» в начале сен
тября, после того, как несколь
ко абонентов пожаловались, что 
получили к оплате счета за 
операции, которых они не осу
ществляли.

До этого в Японии было за
регистрировано несколько слу
чаев «заражения» сетей связи 
«компьютерным вирусом», но 
во всех из них использовались 
персональные компьютеры аме

Калейдоскоп

ГИБНУТ ИГРАЮЧИ
В конце выпуска последних 

известий по американскому 
телевидению показали 12-лет
него Брайана Стакера. Он уви
дел на экране, как музыкант 
одной из групп «рок-металли- 
стов» поджег себя. Горел тот 
не на самом деле, но вполне 
правдоподобно. Брайан немед
ленно проделал то же, но уже 
самым натуральным образом, 
и оказался в больнице с силь
нейшими ожогами.

Общественная организация 
«Международная коалиция 
против насилия в развлечени
ях» приводит такие данные — 
за последнее время в США 
зафиксировано 85 смертей, 
связанных с «увлечением раз
влекательным насилием».

Психиатры, полиция, социо
логи пришли к выводам, что 
программы уродуют личность 
ребенка. Большинство из них 
ставит целью убить соперни
ка и завладеть каким-либо бо
гатством. «Международная 
коалиция против насилия в

в несколько, 
строк

БРАЗЗАВИЛЬ. В конце 
августа — начале сентября 
перед отправкой рейсов Аэ
рофлота в Москву залы ожи
дания международного аэ
ропорта конголезской столи
цы переполнены до отказа. 
Сотни родственников, дру
зей и знакомых приходят 
сюда, чтобы проводить юно
шей и девушек.в советские 
высшие учебные заведения. 
В последние годы акцент 
сделан на подготовке специ

риканского производства. Те
перь же «эпидемией»» пораже
ны компьютеры серии «РС-9800» 
местного производства, кото
рых по стране насчитывается 
более миллиона.

Внезапная вспышка опасно
го «компьютерного гриппа» вы
звала настоящую панику не 
только у владельцев персо
нальных ЭВМ, но также у ру
ководства «Нихон дэнки», экс
плуатирующей сеть персональ
ной компьютерной связи «Пи- 
Си-Вэн». Компании грозят не
минуемые убытки, если в бли
жайшее время не будет разра
ботана система, позволяющая 
надежно идентифицировать ис
точник распространения «ком
пьютерного вируса». В качест
ве предохранительной меры 
специалисты призывают або
нентов системы не расшифро
вывать подозрительную безад
ресную электронную почту, по
ступающую на экран дисплея.

А. КРАСНОВ, 
корр. ТАСС. 

Токио.

Тысячи южнокорейских 
крестьян провели демонстра
цию в Сеуле против принято
го правительством под нажи
мом Вашингтона решения о 
расширении импорта продо
вольствия из США. Собрав
шиеся перед зданием нацио
нального собрания (парла
мента) манифестанты обвини
ли правящие круги США и

развлечениях» подсчитала, что 
эти игры предоставляют в рас
поряжение детей 52 вида ору
жия, 20 способов убийства, 39 
орудий пыток. Где выход? 
Ориентиры выдвигаются
скромные — информировать 
общественность о всех фактах 
разрушающего влияния. А по
ка суд да дело, доход теле
индустрии растет...

Э. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН, 

Нью-Йорк.

РЕЦЕПТЫ
ЖЕСТОКОСТИ

Три школьницы в возрасте 
8, 10 и 11 лет избили и огра
били 90-летнюю жительницу 
Дублина. Группа подростков в 
течение месяца сожгла 8 зда
ний, среди них 3 школы. Эти 
и многие другие подобные 
примеры были приведены 
представителем дублинской 
полиции на конференции «Пре
ступность среди несовершен
нолетних и телевидение».

Во встрече приняли участие 
полицейские, учителя и роди

алистов в области сельского 
хозяйства, геологии, лесного 
хозяйства, здравоохранения.

БОНН. Экспериментальная 
средняя школа без привыч
ных уроков с переменами, 
домашних заданий и даже 
оценок открылась в западно
германском городе Кассете. 
В основу ее деятельности по
ложена новая концепция об
разования, которую в тече
ние десяти лет разрабатывал 
профессор педагогики Ханс 
Раушенбергер. По его глубо
кому убеягдению, если уст
ранить стрессовые нагрузки 
учащихся — страх перед 
учителем за невыполненное 
домашнее задание или перед

Вымысел оказался правдой

Похождения
героини

Было это так. Парижские 
ювелиры изготовили для суп
руги короля Людовика XVI 
Марии-Антуанетты драго
ценное ожерелье стоимостью 
шестьсот тысяч ливров. Им 
решает овладеть графиня 
Жанна де Ламотт и добивает
ся своего... Эта авантюра 
описана Гете, Шиллером, 
Цвейгом. И. наконец, об этом 
повествуется в увлекатель
ном романе Александра Дю
ма »Ожерелье королевы».

Все произведения объеди
няет одна сюжетная канва. 
После задержания Жанну де 
Ламотт прячут в одной из не
доступных башен Бастилии. 
Но уже через год преступни
ца, подкупив стражу, совер
шает дерзкий побег. Ее сле
ды теряются в Англии...

Через несколько лет из 
Лондона приходит весть: гра
финя докончила жизнь само
убийством. По крайней мере 
под окном ее гостиничного 
номера было найдено тело 
женщины в ее платье. Лицо 
погибшей от удара было силь
но изуродовано. Вот и все, 
что было известно о Жанне 
де Ламотт.

Но при чем тут Крым? — 
спросите вы.

Так вот, через несколько 
лет после описанных событий 
в Крыму появилась графиня 
Гаше. о которой говорили, что 
по первому замужеству она— 
де Ламотт. В журнале »Рус
ский архив» сохранились вос
поминания людей. знавших 
графиню: »Это была бабуся 
среднего роста, довольно 
стройная. Седые волосы бы
ли покрыты черным беретом 
с перьями. Лицо располагаю
щее, умное, с живыми глаза
ми. Многие судачили о ее 
странностях и привычках, 
намекая на тайные похож
дения. Она же знала об этом, 
но молчала, не опровергая и 
не подтверждая догадок». Да, 
это была знаменитая аван
тюристка. Весть из Лондона 
оказалась ложной. После сен
сационных слухов графиня 
незаметно перебралась на

Южной Кореи в игнорирова
нии интересов южнокорей
ских крестьян, по которым 
нанесут сокрушительный удар 
поставки относительно деше
вой американской говядины.

НА СНИМКЕ: плотным 
кордоном встретили полицей
ские демонстрантов.

Телефото Рейтер-ТАСС.

тели, обеспокоенные ростом 
сцен насилия на кино- и теле
экранах. «У меня нет сомне
ний, что существует прямая 
зависимость между количест
вом преступлений на наших 
улицах и размерами того по
тока насилия, который излива
ется с экранов телевизоров,— 
сказал член ирландского пар
ламента Шон Барретт.— Дети 
просто копируют то, что они 
ежедневно видят в фильмах».

Представитель ассоциации 
учителей С. Кеннеди обратил 
внимание на тот факт, что ко
личество драк и актов ванда
лизма среди школьников зна
чительно увеличилось с введе
нием спутниковых каналов те
левидения. Национальные ор
ганы Ирландии не в состоянии 
контролировать международ
ные телепрограммы, в кото
рых значительно больше сцен 
насилия, чем в отечественных 
передачах, отметил он.

Конференция призвала пра
вительство Ирландии учредить 
специальную комиссию по 
борьбе с насилием в теле- и 
кинопродукции.

С. ОЛЕЙНИК, 
корр. ТАСС,

Дублин.

родителями за плохую оцен
ку, — то дети будут значи
тельно быстрее, эффектив
нее и прочнее усваивать 
учебный материал.

УЛАН-БАТОР. Быть ве
рующим в Монголии означа
ет быть буддистом, что обу
словлено историческими тра
дициями. А как быть тем, 
кто решил стать ламой, то 
есть религиозным служите
лем? Для таких людей в 
Улан-Баторе действует Выс
ший буддийский институт, 
обучение в котором продол
жается пять лет. Занятия 
здесь ведут не только духов
ные, но и светские лица — 
преподаватели университета.

Дюма
континент. Но даже под чу
жим именем жить было не
спокойно. Тогда и решила она 
»затеряться» в Российской 
империи...

Санкт-Петербург принял ее 
приветливо. Но графиня ре
шила не испытывать судьбу 
еще раз и на всякий случай 
уехала подальше от столи
цы — сначала в поместье 
князей Голициных, а позже— 
на Крымский полуостров.

Здесь ее судьба мало кого 
интересовала. Средства у нее 
были скудными, а обратиться 
за помощью к знакомым она 
боялась, чтобы не выдать се
бя.

Жила графиня, по расска
зам окружающих, бедно и 
одиноко.

После ее смерти в канце
лярии местного губернатор
ского управления появляется 
дело »О поисках в имущест
ве покойной графини Гаше 
шкатулки темно-синего цве
та». Ее служанка видела, как 
за день до смерти графиня 
перебирала свои вещи и лю
бовалась сокровищами из 
шкатулки. Об этом рассказа
ла знакомым. Новостью за
интересовалась полиция. На 
допросе в жандармском управ
лении служанка подтвердила 
свои слова и сообщила, что 
графиня потребовала, обеща
ния хоронить ее в том платье, 
что на ней будет. Однако 
просьба эта была выполнена 
не полностью. И женщины, 
которые готовили покойную 
в последний путь, увидели на 
ее плече печать Бастилии.

Как ни старались местные 
сыщики, ни сокровищ. ни 
шкатулки найти не удалось. 
Этой историей заинтересова
лись в Петербурге. Пришло 
высочайшее повеление — ра
зыскать, После упорных по
исков шкатулка была найде
на. но... пустая.

С той поры прошло два 
столетия. Где же спрятаны 
бриллианты?

Н. ЗИНЬКОВСКИЙ. 
(АПН).
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НА СМЕНУ!

ГОД «МОЛОДЕЖНОГО
обслуживание: 
новая сфера

В сентябре городскому мо
лодежному хозрасчетному 
центру «Молодежный сервис» 
исполнился год. Если судить 
по привычным меркам, то 
срок этот не покажется со
лидным, достаточным для то
го, чтобы новорожденное мо
лодежное объединение смог
ло зарекомендовать себя. Од
нако предрассудок этот оп
ровергают факты.

...Возьмем, хотя бы, числен
ность работников «Сервиса». 
Не тех, конечно, кто, по сло
жившемуся представлению, 
«просиживает штаны» в кон
торе. Назовем число тех, кто 
выполняет самые разнообраз
ные заказы свердловчан — в 
ремонте квартир, радиоаппа
ратуры, строительстве, обслу
живании ветеранов войны, вы
пуске товаров народного по
требления... Таких работников 
в молодежном центре — 948 
челозек.

Каждый, кто желает и имеет 
такую возможность — подра
ботать в свободное время, 
может прийти на ул. Шейнкма- 
на, 19 — это адрес центра, и 
предложить свои услуги. Есть 
возможность выбора — в 
«Молодежном сервисе» семь 
отделов.

Тем, кто не понаслышке зна
ком с профессией маляра или 
штукатура, можно смело об
ращаться в отдел строитель
ства, который выполняет зака
зы предприятий и организа
ций. Оплата? Сколько зарабо
таете. Директор хозрасчетно
го центра Виктор Елохин ут
верждает, что «потолка» у за
работной платы просто нет. 
Можете принять участие и в 
нескольких заказах сразу — 
лишь бы качество не страда
ло. Сразу оговоримся — с 
«халтурщиками» и бракодела
ми «Молодежный сервис» рас
стается без сожаления. Честь 
фирмы дороже!

Самый широкий спектр ус
луг оказывает населению от
дел бытового обслуживания. 
Тех, кто не имеет квалифика
ции, не обладает необходимы
ми навыками, центр... все рав
но приглашает на работу в 
этот отдел. Пройдя подготов
ку у опытных мастеров, мож

интерклуб

ЖДЕМ
ПИСЕМ
Летом прошлого года сверд

ловским детям протянула руку 
дружбы американская органи
зация «Дети, встречающие де
тей, могут изменить мир». Ко
нечно, наши ребята обрадова
лись письмам американских 
мальчишек и девчонок,, кото
рые пришли из многих штатов 
Америки. Постарались побыст
рее ответить и стали ждать но
вых... Но, увы, их не было. За
терялись наши письма где-то на 
пути в США. Такая же история 
произошла с письмами ребят- 
омичей, пионеров из других го
родов. А сегодня мы получили 
уже другую посылку от ма
леньких американцев. Они 
предлагают переписываться 
класс с классом, клуб с клу
бом. Нам по душе это предло
жение, но мы обеспокоены тем, 
не произойдет ли с новыми 
письмами старая история?

Это одна из проблем, кото
рая будет обсуждаться на сбо
ре интернационального актива 
10 октября, в Малом зале Двор
ца пионеров в 14 часов. Волну
ют нас и другие вопросы. Как 
воспитать наших детей убеж
денными патриотами? Какими 
должны быть школьные КИДы 
и инт^ротряды? Что знаем мы 
и наши дети о людях, отдав
ших жизнь за Советскую 
власть в Екатеринбурге, на 
Урале? Мало кто из детей зна
ет, кто такой, например, Воль
демар Азин, чье имя носит од
на из улиц Свердловска. Не 
каждому известно, что в наш 
город по направлению Ленина 
приезжал венгерский интерна
ционалист Бела Кун. Вероятно, 
еще живы люди, которым дове
лось с ним встречаться и ра
ботать. Словом, история наше
го города богата. Всех, кого она 
интересует, мы приглашаем 10 
октября во Дворец пионеров.

Н. БОТОВА, методист 
Дворца пионеров.

СЕРВИСА»
но многому научиться, а даль
нейшая работа в составе 
бригады восполнит пробелы 
в знаниях.

Нынешним летом «Моло
дежный сервис» приготовил 
сюрприз для учащихся школ. 
При центре открылось моло
дежное бюро трудоустройст
ва. Написал заявление и... ли
бо получаешь работу непо
средственно в «Сервисе», ли
бо получаешь направление на 
предприятие, которое в дан
ный момент нуждается 'в ра
бочих руках. Бюро, заметим, 
будет действовать не только 
в период школьных каникул, 
а круглогодично. Так что пос
ле занятий в школе можно 
спешить на работу. Согласи
тесь, чувство финансовой не
зависимости от родительского 
кошелька — неплохой воспи
тательный фактор. А для тех, 
кто заинтересуется этим пред
ложением, сообщаем телефон 
молодежного бюро по трудо
устройству: 51-76-70. Звоните, 
приходите.

Отдел социального обеспе
чения ветеранов войны на 
особом положении в центре. 
Не ждет от него «Молодеж
ный сервис» высокой рента
бельности и сверхдоходов. 
Кто возьмется подсчитать, 
сколько живет в Свердловске 
инвалидов, пожилых людей, 
зачастую просто немощных? 
Заботу о них и взял на себя 
«Сервис». Работники центра 
навещают ветеранов, покупа
ют им продукты, лекарства, 
квартиры прибирают.

Если в отделе социального 
обеспечения никакой особой 
квалификации не требуется — 
скорее доброта и сочувствие 
нужны, то в отдел товаров на
родного потребления прихо-. 
дят профессионалы. Ассорти
мент самый разнообразный — 
от спортивных трусов до ком
пьютеров.

Обратим, кстати, внимание 
потенциальных заказчиков на 
новый вид услуг, предоставляе
мый «Сервисом». Центр готов 
открыть в любом районе 
Свердловска предприятия ком
пьютерного сервиса с полным 
техническим обслуживанием.

9 .„Эмоциональный народ 
испанцы. Тишина в их ком
пании — редкий гость. Вот и 
свердловский Дом мира и 
дружбы, где побывала деле
гация испанцев за несколько 
дней до расставания с нашим 
городом, мигом огласился ве
селым шумом с их приездом. 
Женская сборная команда Ис
пании по волейболу в полном 
составе прибыла сюда на 
встречу с членами Свердлов
ского городского клуба ис
панского языка. Открыл и 
вел встречу президент клуба 
Андрей Корляков.

За столом, накрытым для 
гостей, завязался непринуж-

фоторепортаж
денный разговор. Разговор, 
впрочем, частенько преры
вался. Вначале — выступле
нием председателя комитета 
по физкультуре и спорту ис
полкома Свердловского обла
стного Совета народных депу
татов В. Воржева, пожелав
шего девчатам достичь же
ланной цели—успешно высту
пить на Олимпиаде-92, за
тем — песнями под гитарный 
перебор агитбригады ССО 
«Антрацит» горного институ
та, подъехавшей как раз во

время, в самый разгар празд
ника... И уж совсем редкая 
для темпераментных испанок 
тишина воцарилась в холле, 
когда поднялся из-за стола 
восьмиклассник свердловской 
средней школы № 70 Женя 
Калуцкий, член клуба, и на
изусть, отчеканивая каждое 
слово, прочитал стихотворе
ние испанского поэта Мигеля 
Эрнандеса «Народный ветер». 
О силе духа испанского на
рода. О горячей его крови и 
смелой душе. Гости слушали,

Так что, гарантия качества обе
спечена.

...«Сталкер» и «Ласковый 
май». Названия этих модных 
молодежных поп-групп сей
час у всех на устах. Сверд
ловчанам повезло. Благодаря 
расторопности культурно-мас
сового отдела «Молодежного 
сервиса» эти коллективы дадут 
ряд концертов в областном 
центре. А записи популярных 
групп вы сможете найти в 
студии звукозаписи центра.

Но звезды эстрады не каж
дый день гостят в нашем го
роде. А чтобы молодые сверд
ловчане не заскучали, куль
турно-массовый отдел пора
дует организацией шоу-про
грамм, дискотек. Ночная про
грамма в киноконцертном те
атре «Космос», проведенная 
в День железнодорожника, 
удалась, первый «блин» не 
вышел комом.

Наша газета рассказала о 
молодежном хозрасчетном 
центре «Молодежный сервис» 
в апреле этого года. Конеч
но, оптимизм, с которым ре
бята смотрели в будущее, ра
довал. Делились, скажем, сво
ими задумками по организа
ции отдела информатики, ко
торый занимался бы обме
ном путевок в детские сады, 
помогал населению в купле- 
продаже имущества. Но где 
взять сложные компьютеры, 
способные в своей памяти 
хранить кучу разнообразных 
данных, где найти специалис
тов? Минуло полгода, и сей
час уже можно смело ска
зать, что планы и задумки 
«Сервиса» осуществились. От
дел информатики успешно ра
ботает. Теперь на очереди...

...Впрочем, не будем забе
гать вперед. Скажем только, 
что готовится расширение и 
укрепление отдела медици
ны.

...«Молодежному сервису», 
который шагнул во второй год 
своего существования с це
лым рядом новых идей, тре
буются надежные помощники. 
Так что, на всякий случай, за
пишите телефон: 51-50-39. В 
центре вас ждут.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.
Свердловск.

ОЛИМПИАДА ТРИУМФА СТРАНЫ СОВЕТОВ

Яркими красками в вечер
нем небе написана послед
няя страница Игр XXIV 
Олимпиады. Торжественный 
церемониал закрытия, неиз
менно красочный и немного 
грустный, в последний раз 
собрал на Центральном ста
дионе участников.

Традиции Востока, его ле
генды, его философия для 
нас непривычны и потому 
удивительны. Ну, спрашива
ется, зачем нужно эхо само
го большого колокола стра
ны, которому около тысячи 
лет, во время в общем-то 
праздничного вечера? Но 
ведь закрытие Игр означает 
прощание, а оно всегда пе
чально, отвечают хозяева. И 
вместе с тем они приводят 
слова своего поэта, сказав
шего, что в прощании дру
зей всегда есть нотка для 
оптимизма — вера в неиз
бежность новой встречи.

Но пока оглянемся назад, 
на минувшие две недели 
грандиозного праздника мо
лодости и спорта. Его итоги 
по просьбе корреспондентов 
ТАСС комментирует предсе
датель Национального олим
пийского комитета и Госком
спорта СССР М. В. Грамов.

— Мы вполне удовлетво
рены результатом Олимпиа
ды, — сказал он. — Совет
ские спортсмены достойно 
выступили в большинстве 
видов программы, показали 
высокое мастерство, волю к 
победе, продемонстрировали 
верность олимпийским идеа
лам. Ими выиграно 55 зо
лотых медалей, 31 серебря
ная, 46 бронзовых. 220 на
ших атлетов стали призера
ми Игр, из них 120 возвра
щается домой чемпионами. 
Таким образом, золотые ме
дали завоевал каждый пя
тый участник советской 
сборной.

Приятно, что первая золо
тая награда Игр была вру
чена советской спортсмен
ке —• Ирине Шиловой за по
беду в стрельбе из пнев
матической винтовки. Ее по

ГРАЦИА, УРАЛЬЦЫ!

чин был поддержан предста
вителями других видов спор
та. Когда достигнут столь 
весомый успех, было бы, по
жалуй, неверно выделять ка
кой-то вид спорта. И все 
же...

Особо добрых слов заслу
живают наши команды гим
настов — и женская, и муж
ская, и по художественной 
гимнастике. Здесь собраны 
не только прекрасные спорт
смены, но и работают выда
ющиеся — по мировым стан
дартам — тренеры. С луч
шей стороны проявили себя 
также стрелки, выполнили 
намеченную программу бор
цы, хорошо выступали наши 
легкоатлеты. Следует отме
тить и представителей игро
вых видов спорта. У баскет
болистов начало было не
легким, но они сумели соб
раться, проявить характер и 
добились великолепной побе
ды. Волейболистки застави
ли всех поволноваться, но в 
драматическом поединке 
буквально «вырвали» победу. 
Вообще на Олимпиаде было 
немало таких моментов, 
вспомним хотя бы финаль
ный матч по футболу. Нель
зя не сказать о спортивном 
подвиге Владимира Сальни
кова, сумевшего опроверг
нуть многих скептиков, по
лагавших, что его время уже 
прошло.

Бассейн подарил Олим
пиаде многократных чемпио
нов Игр — у выдающейся 
спортсменки из ГДР Кристин 
Отто шесть золотых меда
лей, а у американца Мэтта 
Бионди — пять. Здесь же 
блистал мастерством и абсо
лютный чемпион Игр по 
прыжкам в воду Грег Луга- 
нис из США.

Нынешняя Олимпиада по
казала и рост мастерства, и 
то, что борьба за награды е 
каждым годом становится 
все напряженнее. С сожале
нием приходится констатиро
вать« довольно большое коли
чество случаев применения 
атлетами запрещенных пре
паратов. Причем попада
лись, — раньше такого, ка
жется, практически не бы
ло, даже чемпионы. Весь 
мир облетела история Бена 
Джонсона (Канада), который 
через день оказался лишен
ным 'и награды, и мирового 
рекорда.

Сегодня вместе с президен
том НОК США Робертом 
Хелмиком ' мы на пресс-кон
ференции сообщили о наших 
совместных действиях, на-

не проронив ни слова, по
том дружно аплодировали.

А самым счастливым чело
веком в этот день почувство
вала себя, должно быть, вы
сокая симпатичная девушка, 
что сидела в центре — это 
номер одиннадцатый, Мария 
Мар Рей. Секрет прост: име
нинница. Ровно двадцать лет! 
Сидела и смущалась. Попро
буй тут не смутись: сувени
ры, поздравления со всех сто
рон. Самый большой кусок 
торта... Да еще и журнали

правленных на освобождение 
олимпийского спорта от ис
пользования запрещенных 
препаратов.

Подводя итоги Игр, следу
ет отметить успех спортсме
нов ГДР, которые сумели по 
количеству золотых медалей 
обойти традиционно сильную 
команду США.

И еще одна характерная 
особенность Сеульской Олим
пиады: чемпионов и призе
ров Игр имеют 52 страны. 
Это впечатляющий показа
тель роста популярности 
спорта, роста мастерства ат
летов практически всех кон
тинентов, сказал в заключе
ние М. В. Грамов. Можно 
полагать, что через четыре 
года этот список увеличится. 
А для нас это означает, что 
нельзя почивать на лаврах. 
С 3 октября начинается от
счет нового олимпийского 
цикла.

...В соответствии с Олим
пийской хартией на стадион 
входят единой колонной 
спортсмены стран-участниц 
Игр. На главных флагштоках 
поднимаются стяги Греции, 
Южной Кореи и Испании. К 
олимпийцам обращается пре
зидент оргкомитета Игр Пак 
Се Чжик. Затем президент 
Мок Хуан Антонио Сама-

• ХОККЕЙ ВЫСШАЯ ЛИГА

Еще одна победа
«Трактор» (Челябинск) —■ 

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — 6:7 (2:1, 2:2, 2:4). 
Шайбы забросили: у «Трак
тора» — Суханов (16, 59), 
Рожков (19,42), Глазков 
(29), Чистяков (30), у «Авто
мобилиста» — Гатаулин (9), 
Попов (21,51). Велижанин 
(29), Бякин (45), Корщунов 
(48), Каменский (50).

Игра была очень упорной 
и практически непредсказуе
мой. Очень часто хоккеисты 
одной из команд, бросившись 
атаковать, затем внезапно 
«успокаивались», не доведя 
начатое до конца. Чувствова
лось, что ни челябинцы, ни 
свердловчане никак не могут 
найти «свою» игру.

• ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 40-го тиража лотереи «Спортлото» «6 из 45» и 

♦ 5 из 36», состоявшегося 2 октября 1988 года.
«6 из 45»: 2 (биатлон), 5 (борьба вольная), 7 (борьба клас

сическая). 20 (парусный спорт), 42 (теннис), 44 (шахматы).
«5 из 36»: 8 (велоспорт, трек), 10 (водное поло), 13 (горно

лыжный спорт), 28 (стрельба пулевая), 30 (тяжелая атлетика).
(ТАСС).

сты с фотоаппаратом. На 
снимке она такой и вышла — 
смущенной, даже робкой. 
Совсем не такой, какова на' 
волейбольной площадке!

— Мы все страшно рады, 
что побывали у вас, в Сверд
ловске, — сказал Хосе Ан
тонио Сантос дель Кампо, 
старший тренер еборной. ■— 
Мы прибыли сюда, зная, что 
уровень ваших спортсменок 
очень высок. Многому у них 
научились. А еще — увиде
ли Урал и его жителей. Очень

ранч, поблагодарив спортсме
нов, судей, зрителей, пред
ставителей средств массовой 
информации, которые способ
ствовали успеху Олимпиады, 
объявляет Игры закрытыми. 
И снова мы увидели тот са
мый момент оптимизма, ко
торый присутствует при рас
ставании — мэр Сеула пе
редал официальный Олимпий
ский флаг своему коллеге — 
мэру Барселоны. Через че
тыре года молодежь мира со
берется в этом испанском го
роде снова на Игры уже 
XXV Олимпиады.

Наступает самое волную
щее мгновение — в чаше 
гаснет пламя Олимпийского 
огня.

«До встречи в Барсело
не» — вспыхивает на табло, 
а в воздухе появляются, об
няв друг друга за плечи, 
Ходори и Коби —- талисма
ны прошедшей и будущей 
Олимпиад. Да, мы все бла
годарны организаторам ны
нешних Игр, которые прош
ли под девизом «Гармония и 
прогресс» в обстановке друж
бы, сотрудничества. Теперь 
нам остаются воспоминания 
о Сеуле, а наши помыслы 
устремлены в будущее.

(ТАСС).

Лишь в третьем периоде 
«Автомобилисту» это уда
лось. Свердловчане заиграли 
собраннее, четче и сумели 
взять инициативу в свои ру
ки. Очень важный и краси
вый гол на 45-й минуте про
вел Бякин. И просто блестя
ще сыграл на 51-й Попов, по
ставив в этом матче побед
ную точку.

Итак, «Автомобилист» 
снова вышел в лидеры чемпи
оната.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Пять побед и одна ничья в 

активе свердловских армей
цев, выступающих в Алма- 
Ате в первом этапе розыгры
ша Кубка СССР. Теперь, не
смотря на исход встречи с 
алма-атинским «Динамо», 
свердловчане обеспечили се
бе место в тройке лидеров 
первого этапа.

понравились ваши широкие 
улицы — в Испании это боль
шая редкость. Прекрасны 
свердловские музеи, театр 
оперы и балета, Дворец спор
та... Я, например, в восторге 
от большого числа книжных 
магазинов — по ним мы то
же прошлись. Единственное, 
что не смог сделать — так 
это купить испанскую газе
ту... — улыбнулся Хосе.— 
Мы рады были с вами позна
комиться. Огромное вам всем 
спасибо. И до новых встреч!

НА СНИМКАХ: испанская 
сборная; Мария Мар Рей в 
день своего двадцатилетия.

Фото Л. БАРАНОВА.

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ

путеводитель «на смену!»

В МИРЕ МУЗЫКИ
Ежегодный цикл концертов 

народного университета куль
туры пол таким названием от
кроется 10 октября в Уральской 
государственной консерватории.

Именно в этот день будет от
мечаться 175 годовщина со 
дня рождения Джузеппе Вер
ди — великого итальянского 
композитора. автора многих 
опер, вошедших в «золотой 
фонд» мировой музыкальной 
культуры.

В программе концерта. на 
который наша рубрика пригла
шает юношей и девушек. — 
арии и сцены из опепных ше
девров композитора. И не бе
да. если музыка Дж. Верди ко
му-то еще не знакома — яр
кая. броская. эмоциональная, 
буквально «врезающаяся» в 
мысли и чувства слушателей, 
она не оставит вас равнодуш
ны ми.

Нам остается только напом
нить адрес консерватории — 
пр. Ленина, 26. и время нача
ла — в 19 час. 30 мин. Нема
ловажно. что все концерты в 
консерватории — бесплатные.

«АУКЦИОН»...
Здесь нет опечатки. Имен

но так, в кавычках — «Аук
цион». Ведь это название од
ной из известных групп 
Ленинградского рок-клуба.

Выступления наших гостей 
с берегов Невы пройдут на 
сцене Дворца культуры Урал
машзавода совсем скоро, 8 и 
9 октября. Так что тем люби
телям рок-музыки, кто зна
ком с творчеством этой груп
пы только по магнитозапи
сям, стоит поспешить приоб
рести билеты! Ведь, как гово
рится, лучше один раз уви
деть...

Добавим, что и увидеть, и 
услышать «Аукцион» можно 
будет на концертах, которые 
начнутся в 18 и 21 час. 

ТЕАТР УЖ ПОЛОН...
Эти пушкинские строки из

вестны каждому. К сожалению, 
во многих городах нашей стра
ны они звучат сейчас явным 
анахронизмом. Меткий народ
ный юмор давно нашел опреде
ление такому положению дел: 
в зале, мол, «Три сестры», и 
«Дяця Ваня»...

Но Свердловск, кажется, 
исключение. Наш город счи
тается театральным, и, в об- 
щем-то, по праву. Действи
тельно, свой постоянный зри
тель есть у пяти государст
венных театров, наверняка 
будет он и у недавно возник
ших хозрасчетных трупп — 
это городской молодежный 
театр, камерный музыкаль
ный театр, театр драмы и ко
медии, некоторые другие.

В этом же ряду стоит и 
Свердловский молодежньГй 
камерный театр, выросший 
из самодеятельности. Спек
такли этого коллектива ма
ло-помалу ’завоевывают
зрителя. Для выступлений на 
сцене Двориа культуры ме
таллургов ВИЗа, что пройдут 
7 и 9 октября в 19 часов, 
театр выбрал «Скамейку» 
А. Гельмана. Ну, а наши чи
татели, надеемся, выберут 
«скамейки» (а точнее, кресла) 
в зале этого ДК. И еше раз 
обращаясь к строкам поэта, 
скажем: пусть «ложи бле
щут...»!

ПРИГЛАШАЕМ
НА КОНЦЕРТЫ

По приглашению любитель
ского объединения «Молодеж
ная инициатива. Досуг. Твор
чество» ( во Дворце культуры 
«Урал» 8 и 9 октября состо
ятся концерты «Студии совре
менной музыки» молодежного 
культурного центра при Пер
воуральском горкоме ВЛКСМ.

В составе студии работают 
две группы—«Витраж» и «Лу
на-парк». Группа «Витраж» 
существует 1,5 года, играет 
традиционный хард-рок, 
включая в композиции музы
кальные элементы новой вол
ны и даже джаза.

«Луна-парк» — яркий 
представитель популярной 
танцевальной музыки. Эта 
группа исповедует музыкаль
ный стиль, свойственный та
ким коллективам, как «Лас
ковый май», «Сталкер».

Концерты состоятся 8 и 9 
октября во Дворце культуры 
«Урал». Начало в 15.00 ча
сов. И один конперт состоит
ся 8 октября во Дворце куль
туры «Современник» в г. Бе
резовском, начало в 20.00.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Краеведы, люди, неравно
душные к старине, прошлому, 
называют фотоснимок час
тичкой истории. Определение' 
хоть и образное, но точное. 
Кому из нас не знакомо вол
нение, когда мы открываем 
старый альбом? Сколько во
споминаний самых разных, 
целая волна пережитого на
катывается...

...Передо мной фотография 
из личного альбома. Заве
щал ее мне дед по матери — 
Алексей Елисеевич. Снимку 
более восьмидесяти лет. Сде
лал его фронтовой фотограф 
в 1903 году, в русско-япон
скую войну. В центре группы 
солдат — отделения, в ко
тором служил дед, — сидит 
важный господин с погона
ми младшего офицера, боль
шими пышными усами и

семейный архив

кольцом на пальце левой ру
ки. У солдата на коленях — 
девочка лет пяти-шести. Ког
да был жив дед, он мне рас
сказывал необычную историю 
офицера и его маленькой до
чери. Дедушка отлично пом
нил имена и фамилии всех 
своих друзей-товарищей и 
своего командира. У меня в 
памяти их имена, конечно 
же, не сохранились, кроме 
имени девочки — Маша.

История, касающаяся де
дова ротного командира и 
грустна, и забавна... У офи
цера была редкой красоты 
жена, жили они с мужем и 
дочерью Машей в домике, в

ФОТО ИЗ СТАРОГО АЛЬБОМА
том же военном городке, где 
командовал ротой ее муж. 
Особыми достоинствами он не 
отличался, кроме одного, 
правда, неоценимого — доб
роты. На инспектирование 
подразделения, которым ко
мандовал господин офицер, 
приехал молодой генерал. 
Где ему жить это время? Не 
в солдатской же казарме, в 
самом деле! Ротный отвел 
генералу отдельную комнату 
в своем доме. Ну, а дальше 
события развивались, как в 
банальном романе. Жена не
ожиданно исчезла из дома 
ротного командира вместе с 
молодым генералом. Девоч

ку Машу суд офицерской 
чести оставил с отцом, и сол
даты, служившие тогда по 
десять-двенадцать лет, люби
ли ее до обожания. Благодар
ный ротный и вовсе прики
пел душой к солдатам.

Любопытен и эпилог этой 
истории. После русско-япон
ской дед демобилизовался, и 
их пути-дороги с ротным ко
мандиром разошлись, каза
лось, навсегда. Но в 1916 го
ду, за несколько месяцев до 
революции или, как говари
вал дед, до большого »пере
ворота — он выбрался из 
вагона на вокзале в Могиле
ве, чтобы набрать в станци

онном буфете кипятку. В 
сквере у вокзальных часов 
неспешно прогуливался важ
ный генерал с молодой да
мой. Дед глянул и обомлел: 
да это же их ротный с кра
савицей-женой. Дед не без 
гордости вспоминал, как ге
нерал обнял его, долго рас
спрашивал о сослуживцах, 
долго и шумно говорили: 
сколько же воды... Вот и их 
ротный стал генералом... 
Только молодая дама оказа
лась не жена ротного, а его 
дочурка, Маша, цветущая 
семнадцатилетняя девушка. 
Ротный же был по-прежнему 
одинок.

...Я берегу эту старую фо
тографию. Для меня она — 
и маленькая новелла, и зри
мая, очень понятная мне 
страница жизни моего деда.

Перебирая снимки из ста
рого альбома, не спешите 
выбрасывать свою ли, другую 
ли какую фотографию. Всмот
ритесь в нее получше, вспом
ните, какие воспоминания 
несет с собой через годы этот 
крохотный документ нашей 
с вами истории. Свадьба и 
похороны, домик твоего дегг- 
ства и друзья-подруги ушед
ших лет. Во всем этом — не
зримые нити, что тянутся к 
твоему душевному миру, к 
тому, что ты всегда бере
жешь и помнишь...

В. СТАХЕЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Шутни в сто

рону (стереоскопический). 
Асса (две серии). Фильмы 
внеконкурсной программы

1-го Всесоюзного фестиваля 
неигрового кино.

САЛЮТ — фильмы кон
курсной программы 1-го 
Всесоюзного фестиваля не
игрового кино.

ТЕМП — Под китайским 
рестораном. Румба.

УРАЛ — Чувства. Корот
кие встречи. Мой американ
ский дядюшка.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Спартак (две серии).

ДК им. ГОРЬКОГО — Ко
нец вечности (две серии).

МИР — Маленькая Вера.

ПОГОДА—
5 — 6 октября по области ожидается переменная об

лачность. 5-го октября в отдельных районах небольшие 
осадки, 6 октября — без осадков, ветер северо-запад
ный. 3 — 8 метров в секунду. Температура воздуха 5 ок
тября ночью — плюс 5, днем 5—10 градусов тепла; 
6 октября ночью минус 2 — плюс 3, на поверх
ности почвы заморозки до минус 1 — минус 6, днем 
8 — 13 градусов тепла.
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